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Дети�инвалиды 
в лапах махинаторов

ВЛАСТИ Оренбуржья допуска'
ют многочисленные наруше'

ния в разных сферах жизнеобес'
печения детей'инвалидов, кото'
рых на начало 2015 года на учёте
состояло 8694 человека. Как вы'
яснила прокуратура области, из
более чем 450 млн. рублей, выде'
ленных на этот год под программу
«Доступная среда на 2014—2020
годы», за девять месяцев её кассо'
вое исполнение осуществлено
лишь на 50%, государственные
контракты заключены на сумму
более чем 118 млн. рублей.
Вскрылись факты несвоевремен'

ного и не в полном объёме обеспе'
чения детей'инвалидов лекарст'
венными средствами, средствами
реабилитации. 

Пол провалится,
крыша упадёт…

ВХАБАРОВСКЕ назрела на'
стоятельная необходимость

переселить жителей из 229 старых
домов, которые имеют износ более
чем 60%. По мнению депутатов
Хабаровской гордумы, городу не'
обходима целевая программа по
расселению ветхого фонда. Сов'
местно с администрацией Хаба'
ровска депутаты направляли соот'
ветствующее обращение в Законо'

дательную думу края, но оно не
было принято, поскольку на эти
цели в региональном бюджете
средств, дескать, нет. Так что жди'
те, граждане! Когда под вашими
ногами пол провалится либо на ва'
ши головы начнут падать крыши.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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Курьер новостей

Банда правит нашей страной: безумная, ирра�
циональная и аморальная банда. Сегодня мы в
этом ещё раз убедились.

Южные границы Турции — это зона жестокого
насилия. Через эти границы проникают банды
ИГИЛ. Конвои с нефтью спонсируют мрачное ис�
ламистское варварство и семейный бизнес Эрдо�
гана. Здесь просачиваются джихадистские груп�
пировки, с тем чтобы получить подачки в наших
городах, где потом взрываются тротиловые бом�
бы, а раненые джихадисты�психопаты проходят
лечение в наших больницах… А премьер�министр
болтает о том, что кто�то нарушает «наши воздуш�
ные или сухопутные границы».

Все государственные служащие в Турции — от са�
мых высокопоставленных до районных руководите�
лей — мобилизованы на то, чтобы восхвалять войну
и массовые убийства, которые происходят в сосед�
ней Сирии. А премьер�министр бесстыдно твердит о
«непосягательстве на территорию другой страны».

Над нашей страной действительно нависает
большая угроза. Она исходит от реакционной коа�
лиции, которая полагает, что охрана Турцией ис�
ламистских банд — это и есть «внешняя полити�
ка», и воображает, что перетаскивание страны из
одной авантюры в другую — это и есть демонстра�
ция суверенитета. 

Наибольшая угроза, с которой мы сталкиваемся,
— это правительственная коалиция, которая ассо�
циируется с ИГИЛ, арабскими шейхами, «Аль�Ка�
идой» и многочисленными спецслужбами…

Что важно, так это право сирийского народа на
защиту себя от исламистского террора.

Что важно, так это право нашего народа изба�
виться от поджигателей войны и наглых банд.

Важно бороться против империализма и реак�
ции, изменить этот порядок и систему.

Угроза очевидна. Способ победить её тоже оче�
виден.

Коммунистическая партия Турции.

Ельцин�центр —
памятник 

национальному
предательству

В1999 ГОДУ в Государст'
венной думе была иниции'
рована процедура отреше'

ния Ельцина от должности пре'
зидента. В его адрес выдвинули
обвинения в тяжких преступ�
лениях. Это пять конкретных
пунктов, снабжённых доказа�
тельной базой. С убедитель�
ным докладом по этому вопро�
су выступил член нашей фрак�
ции в Госдуме В.И. Илюхин.
Обвинения носили уголовный,
а не политический характер.
И, наоборот, именно полити�
ческие причины помешали то�
му, чтобы рассмотреть вопрос
по существу. Вглядываясь в
конкретные факты, любой че�
стный человек признает, что
именно в них скрываются кор�
ни тех проблем, которыми
опутана сегодня Россия.

Обвинение первое: государст'
венная измена, выразившаяся в
заключении Беловежских со'
глашений, разрушивших Совет'
ский Союз. Этот факт В.В. Пу�
тин тоже охарактеризовал как
геополитическую катастрофу.
Беловежский сговор стал при�
чиной множества межнацио�
нальных конфликтов: от При�
днестровья и Чечни до Дон�
басса и Крыма. Разрушив
СССР ради утверждения режи�
ма личной власти в России,
Ельцин растоптал волю наро�
дов Советского Союза. На ре�
ферендуме 17 марта 1991 года
они недвусмысленно высказа�
лись за то, чтобы сохранить
единое государство.

Обвинение второе: антикон'
ституционный переворот в сен'
тябре—октябре 1993 года и жес'
токое подавление народных вы'
ступлений силой оружия. В ре�
зультате данных событий был
уничтожен законодательный
орган власти — Верховный Со�
вет, а его полномочия присвое�
ны Ельциным. Без суда и след�
ствия были убиты многие пат�
риоты, вставшие на защиту
конституционного строя. Стрель�
ба из танков в столице России
транслировалась в прямом
эфире на весь мир американ�
ским телеканалом Си�Эн�Эн
как свидетельство победы над
советским народовластием.

Обвинение третье: развязыва'
ние войны в Чеченской Респуб'

лике. В её результате погибли
десятки тысяч граждан России
— как военнослужащих и со�
трудников правоохранитель�
ных органов, так и мирных жи�
телей. Ельцин и его клика сами
же заигрывали с сепаратиста�
ми, попустительствовали за�
хвату ими власти в республике,
позволили им завладеть огром�
ным количеством вооружения,
включая тяжёлую армейскую
технику. Позже своими бездар�
ными действиями ельцинисты
довели дело до кровавой бой�
ни, которая затронула не толь�
ко Чечню, но и отозвалась эхом
терактов по всей России.

Обвинение четвёртое: развал
обороноспособности и всей сис'
темы внешней безопасности
страны. Данные действия были
совершены в интересах иност�
ранных государств, в первую
очередь Соединённых Штатов
Америки и возглавляемого
ими военно�политического
блока НАТО. Итогом деятель�
ности Ельцина стало обваль�
ное сокращение численности
вооружённых сил, катастро�
фическое снижение их боеспо�
собности, а также разрушение
военно�промышленного ком�
плекса. Национальная безо�
пасность России была подо�
рвана. Военные базы НАТО
вплотную придвинулись к на�
шим границам. К чему это
привело, мы видим сегодня,
когда натовцы безнаказанно
сбивают наши самолёты.

Обвинение пятое: геноцид,
осуществлявшийся ельцинским
режимом. Он выразился в умы�
шленном создании для русско�
го и других коренных народов
России условий, которые ведут
к их уничтожению. Политика
«шоковой терапии», преслову�
тые «рыночные реформы» и
грабительская приватизация
привели к сокращению про�
должительности жизни граж�
дан, снижению рождаемости,
росту смертности и в конечном
итоге — к резкому уменьше�
нию населения России.

В Государственной думе хра�
нится более двадцати томов
материалов, неопровержимо
свидетельствующих о преступ�
лениях режима против народа
и государства. Ельцин ушёл с

поста президента в 1999 году,
оставив Россию в муках сис�
темного кризиса, с разрушен�
ной экономикой и социальной
сферой, с подорванной безо�
пасностью, с огромным госу�
дарственным долгом и почти
без золотовалютных резервов.
Страну разрывали коррупция,
организованная преступность
и волна терактов. На террито�
рии Чечни и Дагестана шла
война. У России не осталось ни
боеспособной армии, ни внеш�
неполитических союзников.

Сравните результаты прав�
ления Ельцина с итогами хотя
бы одной сталинской пятилет�
ки. В январе 1933 года на объ�
единённом пленуме ЦК и
ЦКК ВКП(б) И.В. Сталин до�
кладывал итоги выполнения
первого пятилетнего плана:

«У нас не было чёрной метал�
лургии, основы индустриализации
страны. У нас она есть теперь.

У нас не было тракторной
промышленности. У нас она
есть теперь.

У нас не было автомобильной
промышленности. У нас она
есть теперь.

У нас не было станкострое�
ния. У нас оно есть теперь.

У нас не было серьёзной и со�
временной химической промыш�
ленности. У нас она есть теперь.

У нас не было действительной
и серьёзной промышленности по
производству современных сель�
скохозяйственных машин. У нас
она есть теперь.

У нас не было авиационной
промышленности. У нас она
есть теперь.

В производстве электрической
энергии мы стояли на самом по�
следнем месте. Теперь мы выдви�
нулись на одно из первых мест.

У нас была одна�единственная
угольно�металлургическая база
— на Украине, с которой мы с
трудом справлялись. Мы доби�
лись того, что не только подняли
эту базу, но создали ещё новую
угольно�металлургическую базу
— на востоке, составляющую
гордость нашей страны.

Мы имели одну�единственную
базу текстильной промышлен�
ности — на севере нашей стра�
ны. Мы добились того, что бу�
дем иметь в ближайшее время
две новых базы текстильной
промышленности: в Средней
Азии и в Западной Сибири.

И мы не только создали эти
новые громадные отрасли про�
мышленности, но мы создали их
в таком масштабе и таких раз�
мерах, перед которыми бледне�
ют масштабы и размеры евро�
пейской индустрии».

(Окончание на 2'й стр.)

В Екатеринбурге открыт так называемый
Ельцин�центр. Период правления Ельцина в
народе метко окрестили «лихими 90�ми». Та�
кие формулировки мы слышали даже из уст
президента и членов правительства. В связи с
этим граждане России вряд ли могли ожидать,
что руководство страны примет участие в от�
крытии центра. Тем не менее оно сочло воз�
можным приехать на это мероприятие.

Заявление Коммунистической партии 
Турции в связи с конфликтом между 

Турцией и Россией на сирийской границе

С 15 ноября 2015 года в России нача�
ла работать система взимания платы за
проезд по федеральным трассам грузо�
виков разрешённой максимальной
массой свыше 12 тонн. В предложен�
ном варианте данное нововведение
правительства противоречит действую�
щему законодательству и нормам меж�
дународного права.

Новые платежи представляют собой
двойное налогообложение, поскольку
владельцы транспорта уже отчисляют
деньги в дорожный фонд по тем же ос�
нованиям, что и в систему «Платон».
Двойное налогообложение не допуска�
ется международным правом.

Государственный сбор поручено ад�
министрировать не налоговой инспек�
ции, а частной фирме, которая не име�
ет права на осуществление государст�
венных полномочий. В этом усматрива�
ется грубое нарушение действующего
законодательства в интересах конкрет�
ного владельца фирмы «Платон».

Элементарный расчёт показывает,

что сбор в полтора рубля с километра
лишает заработка водителя отдельной
машины, а увеличение этого сбора до
трёх рублей с марта 2016 года оставит
без необходимого набора продуктов го�
рода и сёла страны.

Драконовские штрафы за неуплату
противозаконного сбора разорят транс�
портные компании и индивидуальных
предпринимателей. Большегрузный
транспорт России, являющийся основ�
ным перевозчиком товаров и продо�
вольствия, будет парализован.

Инициативу властей мы расценива�
ем как очередное наступление на права
трудящихся, неумение и нежелание ре�
шать вопросы экономики в интересах
большинства населения. Абсолютно
понятно, что счёт за использование и
ремонт федеральных дорог выставят
перевозчикам, а платить фактически
будет весь народ. С такой системой ка�
тегорически нельзя согласиться.

В условиях кризиса зарплата боль�
шинства работающих едва позволяет

прокормить семьи, а вводимый новый
налог на большегрузный транспорт
приведёт к ещё большему росту цен на
продукты, товары и услуги, к дефициту
товаров. Рискованные игры на государ�
ственном уровне неизбежно провоци�
руют эскалацию социальной напря�
жённости.

Система «Платон», поборы на капи�
тальный ремонт домов, общедомовые
платежи, другие налоговые новации
власти бьют по простым гражданам.
Ударяют они и по предпринимателям
малого и среднего бизнеса, о которых
на словах много печётся власть, а на де�
ле загоняет их в нищету. Как жить в та�
ких условиях? Как учить детей? Как ле�
читься? Вполне очевидно, что нынеш�
няя ситуация с протестом водителей
может привести к непредсказуемым по�
следствиям. Высокие цены и голод спо�
собны выгнать на улицы всех несоглас�
ных с непродуманными действиями
правительства. 

Президиум ЦК КПРФ обращается к

президенту и правительству России с
требованием отменить нормативные
акты, связанные с уплатой противоза�
конного дорожного сбора с больше�
грузных автомобилей, компенсировать
моральный и материальный вред за вы�
нужденные простои автотранспорта,
вызванные введением системы «Пла�
тон». Считаем необходимым привлечь
к ответственности организаторов анти�
народной инициативы, прикрывающей
монополистов в транспортной сфере.

КПРФ приглашает соотечественни�
ков проявить гражданскую солидар�
ность в борьбе с порочными решения�
ми. Мы призываем поддержать органи�
зованный протест в защиту требований
тех, кто занят в сфере перевозок боль�
шегрузным транспортом. Пятое декаб�
ря станет основным днём этой протест�
ной акции. Только сплочёнными дейст�
виями мы защитим свои права и инте�
ресы!

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

Защитить права перевозчиков — значит
отстоять интересы миллионов людей

Заявление Президиума ЦК КПРФ

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя
Массовый пикет

дальнобойщиков, воз�
мущённых введением
платы за проезд боль�
шегрузных машин по
федеральным доро�
гам, состоялся 28 ноя�
бря у памятника Ю.А.
Гагарину в Чебокса�
рах. Среди основных
требований протесто�
вавших — отмена сис�
темы «Платон» и при�
влечение к ответст�
венности должност�
ных лиц, которые вве�
ли эти поборы.

О РГАНИЗАТОРАМИ ме�
роприятия стали иници�
ативная группа перевоз�

чиков и руководитель фракции
КПРФ в Госсовете Чувашии
Дмитрий Евсеев. Пикету пред�
шествовал митинг дальнобой�
щиков, прошедший в начале
недели в сквере имени В.И.
Чапаева при поддержке Чебок�
сарского горкома КПРФ.

На пикет вышли десятки
водителей большегрузов, а
также городские коммунисты
и сторонники КПРФ с лозун�
гами: «Платон» ограбит всех!»,
«Грабят перевозчиков — огра�
бят пенсионеров!», «Платон»
— рост безработицы!»

Акция встретила одобрение
горожан: прохожие приветст�
вовали пикетировавших, авто�
мобилисты сигналили в знак
солидарности.

Пресс'служба Чувашского
рескома КПРФ.

Ограбят всех

В ЛИПЕЦКЕ состоялась
массовая акция протес�
та водителей больше�

грузов. Фуры выстроились в
колонну на обочине, а их во�
дители — около 150 человек
— непрерывным потоком
стали пересекать один из пе�
шеходных переходов улицы
Катукова по маршруту «туда
и обратно», не нарушая та�
ким образом правил дорож�
ного движения. Полиция по�
пыталась помешать. Не полу�
чилось…

Активное участие в проте�
стной акции приняли члены
фракции КПРФ в облсовете
С.В. Токарев, А.Е. Воробьёв и

депутат горсовета коммунист
Н.И. Быковских.

Участники протестной ак�
ции доходчиво объяснили
прибывшим местным журна�
листам, что денежный сбор
по системе «Платон» — это
дальнейшее бесконечное удо�
рожание всех товаров, кото�
рые перевозят большегрузы.
Это фактически ещё один
способ обдираловки абсо�
лютного большинства людей.
Дальнобойщики и дальше со�
бираются бороться с олигар�
хическим произволом.

Пресс'служба Липецкого 
обкома КПРФ.

«Платон» как новый
способ обдираловки

В ТЮМЕНИ, на площади
Единства и Согласия, око�
ло пятисот дальнобойщи�

ков выступили с протестом
против постановления прави�
тельства о взимании платы с во�
дителей большегрузов за проезд
по федеральным трассам.

Коммунисты области под�
держали их требования отме�
нить дополнительную плату.
Перед митингующими высту�
пил первый секретарь Кали�
нинского райкома КПРФ го�
рода Тюмени Сергей Пыхалов,
отметив, что деньги, получен�
ные с водителей во исполне�
ние «грабительского закона», в
первую очередь пойдут на обо�
гащение частных структур, а
не на строительство дорог.

Тюменское областное отде�
ление КПРФ обратилось к
президенту В.В. Путину с тре�

бованием отменить это поста�
новление. Поборы с перевоз�
чиков в конечном счёте лягут
на плечи простых граждан, так
как транспортные тарифы за�
ложены в ценообразование
всех видов товаров и услуг. 

Социальное напряжение
растёт, ряд непопулярных мер
правительства ведёт к обнища�
нию и озлоблению народа.
Вместо создания новых про�
мышленных мощностей в
стране плодятся коммерческие
структуры. Обратите свой
взгляд в историю, и вы увиди�
те, что никогда драконовские
законы не приносили успеха
стране и их инициаторам, а
только вызывали спад эконо�
мики и развал государства!

Пресс'служба Тюменского
обкома КПРФ.

В карман частнику?
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Градус падения

ВБАЛАХТИНСКОМ РАЙО�
НЕ специалисты разводят

благородных оленей. Популя�
цию этого редкого и боязливого
животного, занесённого в Крас�
ную книгу (на снимке), восста�
навливают в питомнике «Бю�
зимский». На территории в 205
гектаров живут 75 оленей, в том
числе и 15 малышей, которые ро�
дились в июне этого года. Место
для них подбиралось так, чтобы
на территории были ручьи и рос�
ла пригодная для маралов трава.

Питомник — уникальный.
Здесь маралов разводят не с це�
лью наживы, а для воспроизвод�

ства. В 2017 году в питомнике
будет первый выпуск — 20 осо�
бей. И так каждый год. Специа�
листы говорят, что такими тем�
пами за 10 лет удастся увеличить
популяцию маралов в крае в два
раза. Животные, попадая в ди�
кую природу, смешаются с сосе�
дями и будут приносить боль�
шие приплоды. Если всё заду�
манное получится, на очереди —
восстановление численности
косуль, птиц и других исчезаю�
щих животных.

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.

Выпускники питомника
«Бюзимский»

СИСТЕМА СБОРОВ по�
лучила название «Пла�
тон», но придумали её яв�

но не Платоны и не Сократы.
— Нас не устраивает пред�

варительная оплата, потому
что в предполагаемый марш�
рут часто вносятся корректи�
вы, — говорят дальнобойщи�
ки. — Если по каким�либо
причинам отклонился в сто�
рону, плати штраф. Значит,
опять будут взятки…

Это лишь часть претензий,
которые высказали водители
фур, пришедшие в Самар�
ский горком КПРФ за день до
начала акции протеста. При�
шли за поддержкой. А ещё из
опасения, что в ходе акции
может возникнуть конфликт
с полицией.

Ситуация в первые минуты
действительно была напря�
жённой. Полицейские, при�
бывшие на добром десятке
машин с мигалками, начали
поиск организаторов акции,
хотя те ни от кого не прята�
лись, стояли около своих фур
или сидели в кабинах. Посте�
пенно сыскной азарт остыл, и
начался разговор.

— Я занимаюсь доставкой
картофеля и овощей из Ниж�
него Новгорода, — рассказы�
вает правоохранителям по�
жилой дальнобойщик. — За
километр езды по федераль�
ной трассе с меня стали брать
1,53 рубля. С первого марта
плата повысится вдвое. До�
ставка станет дороже, значит,
и цена для вас, покупателей,
тоже возрастёт…

Арифметика простая и до�
ходчивая.

А рядом проводят ликбез с
полицейскими другие водите�
ли. Спор идёт о разрушитель�
ной роли фур на российских
дорогах, потому якобы и по�
требовались дополнительные
сборы на ремонт. В асфальто�
вое покрытие действительно
впечатаны две колеи от колёс.
Но вот какая�то фура подъез�
жает ближе, и каждому видно,
что шины у неё гораздо шире,
чем выдавленная колея.

Тем временем колонна ма�
шин по крайнему ряду начина�
ет движение в сторону города.
Километрах в трёх будет коль�
цо при пересечении Москов�
ского шоссе с проспектом Ки�
рова. Там фуры должны раз�
вернуться и пойти назад. Но на
половине дороги путь больше�
грузам преграждают полицей�
ские автомобили. Понятно,
что не хотят пускать машины в
сам город. Обстановка начина�
ет накаляться.

— В чём причина останов�
ки? — интересуется первый
секретарь горкома КПРФ
Владимир Брязу, депутат Ки�

ровского районного совета,
курирующего территорию, 
на которой проходит акция
протеста.

Оказывается, водителей
обвиняют в нарушении пра�
вил дорожного движения.
Правда, в чём проявилось на�
рушение, полицейские не
сказали. Когда приехали
большезвёздные начальники,
Брязу им объяснил, что не�
продуманные действия поли�

цейских создают конфликт�
ную ситуацию и мешают до�
рожному движению. Фуры
снова двинулись к кольцу, что
на проспекте Кирова. Води�
тели встречных машин при�
ветствовали колонну грузови�
ков сигналами. Наиболее
эмоциональные махали рука�
ми и кричали:

— Мы с вами, ребята! Впе�
рёд, Самара!

Большинство горожан, ко�
нечно, не занимаются грузо�
выми перевозками. Но люди
прекрасно понимают, что оче�
редная новация правительст�
венных либерал�экономистов

в итоге направлена на опусто�
шение их карманов. Деньги на
ремонт дорог в недалёком про�
шлом хотели заложить в стои�
мость бензина и солярки, а мо�
жет, уже заложили, хотя есть
специальный транспортный
налог. Предоплата за проезд по
федеральным дорогам — это
аналог предоплаты за капре�
монт жилья, который неизве�
стно когда будет, а раскошели�
ваться надо уже сейчас.

— В таких условиях, когда
требуют ещё незаработанные
деньги, лично я работать не мо�
гу и не буду, — заявляет води�
тель Станислав Ворожейкин.

На следующий день даль�
нобойщики снова пришли в
горком КПРФ. Было решено
с помощью коммунистов 
создать независимый проф�
союз и начать подготовку к
общероссийской акции про�
теста, которая пройдёт пято�
го декабря.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Самарская область.

По кольцу на пересечении Ракитовского и
Московского шоссе непрерывно идут фуры и
легковые машины. Во все четыре стороны от
кольца видны нескончаемые ряды стоящих гру�
зовиков. По обочинам — комсомольцы с крас�
ными знамёнами и плакатами «Мы против плат�
ных дорог!», «Министра транспорта — в отстав�
ку!» Так на краю Самары началась протестная
акция дальнобойщиков, возмущённых очеред�
ной непродуманной инициативой правительст�
ва — сборами за проезд по федеральным трас�
сам грузовиков общей массой больше 12 тонн.

Ликбез на дороге
Акция протеста

● Полиция перекрыла трассу.

В Крыму полный коллапс

У ГРОЗА погружения Кры�
ма во тьму и до событий в
Херсонской области (20 и

22 ноября на её территории
произошли взрывы противо�
танковых мин, разрушившие
железобетонные опоры высо�
ковольтной линии электропе�
редачи, снабжавшей Крым) бы�
ла вполне осязаема. Напомним,
когда в ноябре—декабре про�
шлого года случился настоящий
коллапс — пропадало букваль�
но всё, в том числе и мобильная
связь, правительство Крыма за�
верило, что ситуация под кон�
тролем, паниковать не стоит, 
в собственности республики
имеется достаточно мобильных
автономных трансформаторов,
которые в любой момент могут
поступить на службу жителям в
любой регион Крыма.

Успокоенные крымчане не
ждали подвоха, да и здравый
смысл подсказывал: прави�
тельство начеку, так сказать,
держит руку на пульсе.

Тем не менее случилось то,
что случилось: в час ночи с
субботы на воскресенье тьма
накрыла полуостров со всеми
далеко идущими последствия�
ми. Из�за отсутствия электро�
энергии остановилось водо�
снабжение, пропала связь, на�
рушилось транспортное сооб�
щение, а местами был отклю�
чён и газ. Моментально полез�
ли вверх цены на продовольст�
вие и медикаменты. По мне�
нию некоторых экспертов, в
ближайшее время ожидается
рост цен в Крыму на 10—15%
только в продуктовом сегмен�
те, а поставка с материка ряда
товаров в Крым и вовсе видит�
ся нерентабельной.

Но и это ещё не всё. Феде�
ральная налоговая служба вы�
ступила с предложением —
усилить контроль за работой

торговых сетей. Теперь, кроме
всего прочего, операторам
торговых сетей предстоит, по
мысли налоговиков и законо�
дателей, установить дополни�
тельное оборудование на кас�
сы, которое позволит в режи�
ме реального времени через
Интернет передавать все све�
дения о кассовых операциях в
ФНС. Стоит ли говорить, что
в этом случае продавцам при�
дётся ещё потратиться и траты
эти лягут на плечи покупате�
лей в виде дополнительной
наценки на товары.

Поневоле начинаешь с по�
ниманием относиться к забас�
товкам перевозчиков — ведь
все эти новшества на самом�то
деле являются прямой угрозой
продовольственной безопас�
ности Крыма и непонятно куда
смотрят законодатели и власти
Республики Крым.

А действительно, что сейчас
происходит в коридорах влас�
ти в Крыму? Ещё летом глава
республики с недовольством
оценивал инициативу феде�
ральных властей направить на
полуостров два десятка подго�
товленных специалистов с
опытом работы на руководя�
щих должностях. Специалис�
ты, по мнению Москвы,
должны были работать на бла�
го крымчан в должностях ми�
нистров и заместителей мини�
стров. Тогда глава республики
заявлял, что в Крыму доста�
точно своих умов, а опыт, ког�
да полуостровом управляли
заезжие гастролёры из Маке�
евки (во времена «незалежно�
сти»), негативно сказался на
работе государственных уч�
реждений и формировании
кадрового резерва в Крыму.

Тем не менее осенью Сергей
Аксёнов порадовал прессу
сменой своих взглядов на кад�

ровую проблематику: «Крыму
нужны новые специалисты�
управленцы». «Остро чувству�
ется кадровый голод в Крыму»,
— вторил ему и спикер Влади�
мир Константинов. 

По всей видимости, чувство
кадрового голода побудило
правительство Крыма бороть�
ся за министра промышленной
политики Андрея Скрынника,
которого буквально вырвали
из лап Следственного комите�
та, который подозревал его в
коррупции и нанесении суще�
ственного ущерба государству.
Скандальный министр снова
при делах и работает. Возмож�
но, и недавняя история с заме�
стителем министра информа�
ции и внутренней политики
закончится тем же: негласный
профсоюз чиновников, кото�
рым грезил Владимир Кон�
стантинов, похоже, реально
был создан и работает на благо
отдельно взятых крымчан.

Впрочем, пока руководство
республики переменчиво в
своих взглядах на отдельные
вопросы кадровой политики.
Нам полезно будет вспомнить,
что тот же проживающий ныне
на Украине Ленур Ислямов,
активно содействующий бло�
каде Крыма и фигурировав�
ший в недавней истории с под�
рывом опор линии электропе�
редачи в Херсонской области,
в совсем недалёком прошлом
был вице�премьером прави�
тельства Крыма... Неужели все
беды Крыма — от полной не�
разборчивости тех, кто прини�
мает решения, и от полной бе�
зответственности тех, кто эти
решения воплощает в жизнь? 

Сегодня можно однозначно
утверждать, что наряду с энер�
гетическим, транспортным и
продовольственным коллапса�
ми в Крыму уже давно наблю�

дается коллапс кадровый. Ми�
нистр Егоров снят с должности
не по причине энергетическо�
го кризиса. Он был кандидату�
рой председателя Госсовета
Крыма В.А. Константинова. В
Крыму, как, впрочем, и в Сева�
стополе (см.: «Хрен не слаще
редьки», газета «Правда», №
64), нарастает скрытая кон�
фронтация между двумя ветвя�
ми власти — исполнительной и
законодательной. В правитель�
стве Крыма «зачищают» всех
ставленников Константинова
и назначают близких людей из
окружения Аксёнова. Вот, на�
пример, убрав Егорова, глава
республики почему�то ни сло�
ва не сказал о первом вице�
премьере Михаиле Шеремете,
который, кстати, и возглавляет
штаб по чрезвычайной ситуа�
ции в республике. Его трогать
нельзя. Он самый верный и на�
дёжный помощник Аксёнова
во всём. Газета «Правда» уже
информировала своих читате�
лей об этом («Правительство
Крыма должно уйти в отставку,
а Госсовет — самоликвидиро�
ваться», № 73). В Крыму идёт
скрытая борьба за власть. Сра�
зу три «единоросса» — Аксё�
нов, Константинов и Цеков
(представляет Крым в Совете
Федерации России) — развер�
нули борьбу за лидерство в ре�
спублике. Впереди выборы в
Государственную думу. Кто
окажется сильнее, тот и будет
определять список будущих
кандидатов в нижнюю палату
парламента. А экономический
кризис их мало волнует: Рос�
сия большая — поможет.

А крымчане пока запасаются
свечами, спичками, продукта�
ми, лекарствами и ждут, когда
новогодние праздники подни�
мут настроение после очеред�
ного обещания власти о сдаче
энергомоста с материка на по�
луостров.

Валерий ЛАВРОВ,
Александр ФЕРТИКОВ.

Республика Крым.

24 ноября во время заседания правительства лишился должнос�
ти министр топлива и энергетики Республики Крым Сергей Егоров.
Он был объявлен главным виновником по Крыму. Так ли это?

Как здоровье, медицина?

У ЧИТЕЛЯ, ВРАЧИ, все, кто трудится
в бюджетной сфере, возмущены тем,
как воплощаются в жизнь реформы

здравоохранения и образования. Все они
вышли сегодня, чтобы сказать решитель�
ное «Нет!» этим реформам, ухудшающим
качество жизни трудового народа. Присут�
ствовали на митинге и участники так назы�
ваемой итальянской забастовки медиков,
начавшейся в столице весной этого года,
когда десятки врачей и медсестёр решили
работать по правилам, строго выполняя
свои трудовые обязанности и не отходя ни
на шаг от инструкции. Всё это было сдела�
но с тем, чтобы привлечь внимание обще�
ственности к ряду серьёзных проблем, с
которыми сталкиваются медработники в
ходе своей трудовой деятельности.

У собравшихся в руках плакаты «Нищий
врач — больное общество!», «Нам не нужна
оптимизация, цена которой — смерть и де�
градация!», «Приём пациентов — не кон�
вейер! Люди — не запчасти!»

Открыла митинг своим выступлением
председатель исполкома Московской тер�
риториальной организации профсоюза
«Действие» участковый врач�терапевт Ан�
на Землянухина.

Она напомнила, что год назад прошли
полномасштабные акции протеста меди�
ков против реорганизации лечебных уч�
реждений и их закрытия, подведя краткий
итог того, что произошло в московском
здравоохранении за год.

— В результате деятельности реформа�
торов, закрытия больниц значительно
возросла нагрузка на поликлиники, но
при этом число медицинских работников
не увеличилось, — отметила А. Земляну�
хина. — Качество медпомощи неуклонно
падает, ведь время на приём одного паци�
ента было сокращено. Доктору приходит�
ся выбирать: или тратить столько време�
ни, сколько нужно, тем самым создавая
очереди, или же тратить время по норма�
тиву, но тогда качество обслуживания бу�
дет страдать. Введён в столице и ещё один
стандарт: медсёстры теперь работают от�
дельно от врача, и пациенту, по сути, при�
ходится стоять двойную очередь: сначала
к врачу, а потом к медсестре за направле�
нием на анализы. Введение мобильных
бригад также сказывается на качестве ока�
зания помощи (так как врач уже не выез�
жает на дом, а бригады зачастую не знают
пациента, к тому же времени на обслужи�
вание пациента у этих бригад мало в связи
с большим числом вызовов). Вопреки за�
верениям чиновников, поликлиники не�
дооснащены техникой: не хватает даже
обычных глюкометров. Кроме того, запи�
саться на приём к врачу бывает очень
сложно, так как их по�прежнему не хвата�
ет. Люди порой месяцами ходят, чтобы по�
пасть к нужному специалисту, так что ни о

какой победе над очередями, как отчиты�
ваются чиновники, и речи не идёт.

Следующими выступили врач�невролог
Семён Гальперин и врач�эндокринолог
Центра паллиативной медицины Ольга Де�
мичева. Эти специалисты трудились ранее в
11�й городской клинической больнице (ны�
не — Центр паллиативной медицины). 
С. Гальперин напомнил, как в прошлом го�
ду проходили массовые митинги против за�
крытия этого лечебного учреждения. В ре�
зультате чиновники департамента здраво�
охранения обещали сохранить больницу. От
полного уничтожения её удалось спасти. На
базе 11�й больницы и создан медцентр. К
сожалению, отметила О. Демичева, создан
он не совсем в том виде, в каком хотели бы
его видеть врачи 11�й клинической больни�
цы, однако он всё�таки функционирует.
Проблем много, реорганизация серьёзно за�
тронула некоторые отделения.

Однако 11�ю больницу хотя бы не постиг�
ла участь таких лечебных учреждений, как
63�я больница, которая уже несколько лет
стоит опустошённая, и многопрофильная
59�я больница, находящаяся в Центральном
округе столице,

— Мы сегодня вышли на эту площадь не
ради протеста, — отметила О. Демичева. —
Мы хотим быть услышанными, чиновники
обязаны узнать нашу позицию по тем про�
блемам, которые волнуют и врачей, и паци�

ентов. Только так, объединившись, мы смо�
жем заставить нас услышать.

Сопредседатель независимого профсоюза
медработников «Действие» Андрей Коновал
отметил, что курс, который сейчас проводят
власти, — это курс на полную коммерциа�
лизацию медицины.

— Сегодня мы, можно сказать, наблюда�
ем ситуацию из 90�х годов. Идёт наглая по�
пытка рейдерского захвата социальных от�
раслей, в частности, общественного бес�
платного здравоохранения, и замены его
коммерческой медициной. Власть даже пре�
кратила стесняться своих намерений. А
стесняться есть чего. По Конституции, каж�
дый гражданин имеет право на получение
бесплатной медпомощи. Что происходит на
самом деле? Мы видим, как министр здра�
воохранения В. Скворцова заявляет, что
цель минздрава — построить такую систему,
при которой коммерческая и бесплатная
медицина конкурировали бы между собой
на равных условиях. Мол, мы даже позво�
лим коммерческому сектору работать с го�
сударственными деньгами, в частности, с
деньгами ОМС. Конечно, никакой конку�
ренции здесь быть не может по определе�
нию. Цель платной медицины — зарабаты�
вание денег на потоке больных, а не забота о
здоровье людей. Понятное дело, при таком
раскладе общественная медицина будет
убыточна, а коммерческая — в прибыли.
Власти уже откровенно говорят, что число
медицинских госучреждений уменьшится:
не случайно в общество вбрасываются идеи
о сокращении числа бесплатных вызовов
«скорой помощи» до 3 — 4 раз в год и тому
подобные мысли. 

Фактически нам уже предлагают отка�
заться от гарантированного права на бес�
платную охрану здоровья. Мы должны
противостоять этому. Если сейчас не нач�
нём кампанию в защиту социальных от�
раслей, нас сомнут. В связи с этим в 
2016�м мы должны начать совместную
мощную кампанию всех общественных
сил по противодействию приватизации
медицины, образования, культуры.

Фельдшер «скорой помощи», председа�
тель профсоюза фельдшеров Дмитрий Бе�
ляков поддержал предыдущих ораторов и
добавил, что все проблемы, недочёты в ра�
боте больниц, поликлиник свалились на
«скорую помощь».

— После так называемой оптимизации из
«скорой помощи» исчезли спецбригады:
кардиологические, неврологические, аку�
шерские, — сказал Д. Беляков. — При этом
зарплата у медиков «скорой помощи» не са�
мая большая. Но люди молчат. Вместо того
чтобы просить о повышении зарплаты, про�
сят ещё одну ставку. И работают на 1,5—2
ставки. Трудятся без отдыха, лишь бы не ли�
шиться источника пропитания. Вот в таких
условиях у нас работает «скорая». Создаётся
ощущение, что чиновники от медицины
проводят какую�то свою, только им извест�
ную политику, которая собственно к меди�
цине не имеет никакого отношения.

Поддержать медработников на акцию
протеста пришли представители и других
независимых профсоюзов. Среди них —
сопредседатель профсоюза работников
высшей школы «Университетская соли�
дарность» Павел Кудюкин.

— У нас те же самые проблемы, что и у
медиков, — отметил П. Кудюкин. — Пре�
подаватели вузов и учителя школ тоже за�
висят от госфинансирования, наша работа
также имеет общественное значение. Соб�
ственно, и требования наши те же, что и у
медиков: достойная оплата, разумная на�
грузка, остановка бездумных сокращений.
Только при этих условиях можно нормаль�
но учить и нормально лечить, поэтому, по�
нимая их проблемы, поддерживаем про�
тест медицинских работников. В борьбе
обретём мы право своё!

Акушер�гинеколог, активная участница
«итальянской» забастовки в Москве Ека�
терина Чацкая коснулась вопроса соблю�
дения трудовых прав работников меди�
цинской сферы, а также рассказала о том
давлении, которому подвергаются многие
активисты, не боящиеся отстаивать свои
права и права своих коллег. Она призвала
собравшихся объединяться и продолжать
совместную борьбу.

В заключение митинга была принята резо�
люция. В ней, в частности, прозвучали тре�
бования остановить замещение бесплатной
гарантированной помощи платными услуга�
ми, не допускать новых сокращений, полно�
стью укомплектовать штаты поликлиник и
больниц, на федеральном и региональном
уровнях ввести нормирование труда медра�
ботников в соответствии с реальным объё�
мом должностных обязанностей и т.д.

Собравшиеся намерены и дальше прово�
дить акции протеста, пока ситуация в этой
сфере не изменится.

Алёна ЕРКИНА.
Фото автора.

Право обретается
в борьбе

Требуются
чрезвычайные меры

ВСУББОТУ, 28 ноября, состоялся 
X (XXVI) Чрезвычайный Пирогов+

ский съезд врачей, на котором были под+
ведены итоги седьмого этапа Всероссий+
ского медицинского обсуждения «Ситуа+
ция в здравоохранении России: оценки
врачей». Для участия в съезде прибыли
185 делегатов из 65 субъектов Россий+
ской Федерации, а также представители
сообществ медиков из других стран.
«Лично мне стыдно за тех, кто принимает
и принимал решения, приведшие к столь
печальной, катастрофической ситуации в
здравоохранении», — заявил председа+
тель оргкомитета съезда, президент Рос+
сийской медицинской ассоциации про+
фессор А.Г. Саркисян на открытии съез+
да. На форуме врачей был сделан глубо+
кий анализ причин кризиса, даны реко+
мендации руководству страны о действи+
ях, которые необходимо срочно предпри+
нять в интересах всех граждан России.

В ближайших номерах «Правда» под+
робно расскажет о работе Пироговского
съезда врачей.

Ельцин!центр — памятник
национальному предательству

(Окончание. 
Начало на 1+й стр.)

Всё сделанное в годы индус�
триализации и стало основой
Победы советского народа в
мае 1945 года. Что можно най�
ти в ельцинском периоде, хотя
бы отдалённо напоминающее
эти успехи? Абсолютно ничего.
Почти всё со знаком «минус».
Помещения Ельцин�центра с
полным правом можно ис�
пользовать для того, чтобы
раскрыть трагизм девяностых.
Пять из его семи залов стоит
посвятить пяти главным пре�
ступлениям бывшего прези�
дента против России. Остав�
шиеся два зала могли бы рас�
крывать деяния его сподвиж�
ников, заслуживающих персо�
нального разбора своих пре�
ступлений.

Примечательно, что и на За�
паде, перед которым лебезил
Ельцин, есть люди, не стесня�
ющиеся давать ему точные
оценки. Журналист Марк
Симпсон в газете «Гардиан»
так охарактеризовал его роль:
«Вечно пьяный пройдоха, ко�
торый довёл большую часть
своего народа до невообрази�
мой нищеты, одновременно
фантастически обогатив свою
клику. Президент, который ог�
рабил целое поколение, украв
их пенсии, «отпустил» уровень

жизни в свободное падение и
урезал на десятки лет среднюю
продолжительность жизни
российских мужчин: теперь
она самая низкая в развитых
странах. Человек, начавший
карьеру популиста с кампаний
против относительно скром�
ной коррупции партийных
функционеров, стал главой
страны в эпоху такой широко�
масштабной коррупции и бан�
дитизма, какие не имеют ана�
логов в истории.

Если бы Ельцин, свергнув
коммунистический режим,
вместо алкогольного хаоса и
бессилия воздвиг на его руинах
сильную Россию, на Западе его
ненавидели бы так же сильно,
как… Путина!

С точки зрения Запада, Ель�
цин был лучшим президентом
России. Он не только пресмы�
кался перед западными инте�
ресами, но и руководил почти
окончательным уничтожением
своей страны как политичес�
кой и военной силы на миро�
вой арене. Он втоптал Россию
в грязь, чтобы нам не при�
шлось делать это самим».

У первых лиц России был
выбор. Они могли отправиться
наводить порядок в Крыму, ко�
торый бандеровские экстреми�
сты оставили без электроснаб�
жения. От руководства страны
ждут максимально эффектив�

ного ответа на провокацию
НАТО в Сирии, где сбиты на�
ши самолёт и вертолёт. Откры�
тие же Ельцин�центра ничем
не поможет ни россиянам в
Крыму, ни нашим военным в
Сирии. И не случайно на ме�
роприятие в Екатеринбурге
дружно собралась в основном
либерально�компрадорская
тусовка, отторгаемая народом.

Нынешняя Россия погруже�
на в глубокий социальный рас�
кол. Она втянута в украинский
и сирийский кризисы. Наши
сограждане переживают мно�
жество бед и несчастий. И
практически все самые острые
проблемы растут из «лихих 
90�х». То позорное время опять
стучится в наши двери вместе с
новым государственным бюд�
жетом — бюджетом деграда�
ции и неучтённых рисков. Оно
внедряется в жизнь России со�
циально�экономической по�
литикой правительства, скро�
енной по ельцинско�гайдаров�
ским лекалам. Открытие Ель+
цин+центра в морально+полити+
ческом плане — это тяжелей+
ший удар в спину собственному
народу в год 70+летия Великой
Победы. 

КПРФ призывает народно�
патриотические силы страны
сделать всё возможное для то�
го, чтобы ельцинское безвре�
менье не вернулось в Россию.

Скажем прямо: для нашей
страны усиливается угроза на�
товской агрессии. С высоких
трибун сказано много слов о
стабильности, о необходимос�
ти консолидации общества для
отпора внешним врагам. Но не
может быть побед под флагом
того самого ельцинизма, кото�
рый стал синонимом пораже�
ния и сдачи позиций.

Нет, на волне национального
предательства не достичь успе+
ха. Тот, кто поднимает на щит
лжеценности, кто культивирует
русофобию и антисоветизм, тот
ставит под угрозу само сохра+
нение страны, вновь поджигает
её изнутри.

Позиция КПРФ предельно
понятна. Предлагая свою про+
грамму вывода России из кри+
зиса, мы говорим: «В омуте
«лихих 90+х» нет основы для
старта в будущее, для единения
народа». Мы уверены, что лю+
бой честный и мужественный
человек стоит сегодня на этих
позициях. Так пусть каждый,
кто действительно любит нашу
Отчизну, заявит вместе с нами:
«Нет — деградации страны!
Нет — возрождению ельциниз+
ма! Да здравствуют подлинный
патриотизм, развитие и воз+
рождение России!»

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

В Москве, на Суворовской площади, 29 ноября состоялся
митинг, организованный независимым профсоюзом медра�
ботников «Действие», под лозунгом «Право на жизнь!» Акцию
протеста поддержали Конфедерация труда России, профсоюз
работников образования «Учитель», профсоюз работников
высшей школы «Университетская солидарность».
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Белорусский пример

Вести с Украины

Пульс планеты

Прибалтийский блеф

Их воодушевлял пример героев
Великой Отечественной войны

«КОГДА К НАМ прихо�
дят кубинские друзья,
для нас это всегда

большой праздник» — такими
словами встретил делегацию
Кубы лидер КПРФ. Он отметил
заслуги героев кубинской «пя�
тёрки», которые «долгие годы
были на передней линии миро�
вого фронта сопротивления
американской полицейщине». 

Геннадий Андреевич расска�
зал о вкладе нобелевского лау�
реата, депутата Госдумы фрак�
ции КПРФ Ж.И. Алфёрова в
дело освобождения из заклю�
чения кубинской «пятёрки».
По инициативе Жореса Ива�
новича группа лауреатов Нобе�
левской премии подписала
коллективное письмо в защиту
отважных патриотов.

Герой Республики Куба Ан�
тонио Герреро Родригес (на
снимке — третий слева) побла�
годарил Г.А. Зюганова и всех
российских коммунистов за
многолетнюю поддержку.

«На героизм нас воодушев�
ляли не только примеры ку�
бинских революционеров, но
также примеры героев Граж�
данской войны и Великой
Отечественной войны в Со�
ветском Союзе. Я хорошо
знаю вашу историю, так как
учился в СССР. Члены нашей
«пятёрки» были помещены в
разные тюрьмы. Остальные
заключённые относились к
нам с уважением, потому что
мы не пошли на предательст�
во. Мы получали с воли толь�
ко письма и книги (в ограни�
ченном количестве). Передача
вещей и продуктов в амери�
канских тюрьмах запрещена.
Один раз в месяц разрешалось
поговорить с родственниками
на Кубе по телефону в течение
15 минут», — рассказал кубин�
ский герой.

В тюрьме Антонио Герреро
Родригес писал картины аква�
релью, сейчас они хранятся в
Кубинском музее изящных

искусств. Книгу с репродук�
циями своих картин он пода�
рил лидеру российских ком�
мунистов. 

В завершение встречи Г.А.
Зюганов вручил кубинскому

герою памятную медаль ЦК
КПРФ и ценные подарки. 

Во встрече также приняли
участие первый заместитель
Председателя ЦК КПРФ И.И.
Мельников, заместитель Пред�

седателя ЦК КПРФ Д.Г. Нови�
ков, заведующий Международ�
ным отделом ЦК КПРФ А.П.
Филиппов.

Пресс�служба ЦК КПРФ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

«Благодарны народу России
за солидарность с Кубой!»

— Товарищ Антонио, журналисты газе�
ты «Правда» рады приветствовать вас в
стенах редакции. Позвольте задать не�
сколько вопросов. Расскажите, пожалуй�
ста, какова цель вашего визита в Россию?
Как вас встретила наша страна? Что вы ду�
маете о российском народе, который и в
прошлом, и в настоящем проявлял и прояв�
ляет любовь и солидарность в отношении
Кубы и кубинцев?

— Я приехал в Москву по приглаше�
нию друзей из российского Движения
солидарности с кубинской «пятёркой».
Хочу отметить, что этот мой визит можно
назвать визитом передовой группы,
предваряющим приезд и других моих то�
варищей из «пятёрки», которые, как и я,
провели в американских тюрьмах 16 лет
своей жизни. Я прибыл в Россию, чтобы
от имени всей «пятёрки» выразить благо�
дарность вашему народу за ту массовую и
солидарную поддержку, которую он ока�
зывал нам, когда мы находились в амери�
канских застенках. Надо заметить: мы
всегда верили, что Россия нас поддержит
и будет требовать нашего освобождения.
Такова традиция русского народа — про�
тивостоять несправедливости. А мы бы�
ли осуждены на огромные тюремные
сроки несправедливо.

Сейчас Россия меня приняла очень
гостеприимно. Состоялось множество
встреч: в российском МИД, в обеих пала�
тах Федерального собрания, в музеях, в
школах, в общественных организациях.
Конечно же, посетили Мавзолей В.И.
Ленина, возложили цветы и к могиле
Юрия Гагарина, который был первым
председателем Общества советско�ку�
бинской дружбы, осмотрели грандиоз�
ный Центральный музей Великой Отече�
ственной войны на Поклонной горе. И
всюду нас (меня с супругой и посла Кубы
Эмилио Лосаду, который был с нами)
принимали очень хорошо, как близких
друзей. Я постоянно ощущал большую
любовь российских людей, их восхище�
ние кубинским народом и нашей «пятёр�
кой», которая превратилась для них в
символ борьбы за справедливость. И я
понял, что наша дружба, любовь к Кубе
здесь с годами никуда не исчезли.

— Антонио, это же не первый ваш приезд
в нашу страну? Ведь вы когда�то учились в
Советском Союзе? Расскажите об этом пе�
риоде вашей жизни.

— Я приехал в СССР учиться в 1978
году. В вашей великой стране меня
встретили очень радушно, дружественно
и даже с восхищением к моей родине,
которая столько лет вела борьбу против
агрессивной политики Соединённых
Штатов. С 1978 по 1983 год учился в Ки�
еве на инженера по строительству аэро�
дромов. Затем, в 1986—1987 годах, был в
России в командировке, связанной с
моей работой. Вообще тогда в Совет�
ском Союзе учились тысячи иностран�
ных студентов из самых разных стран, в

том числе и с Кубы. К нам относились с
любовью и уважением. У меня тогда со
многими завязалась крепкая дружба.
Многие мои друзья продолжали писать
мне письма и тогда, когда я находился в
американской тюрьме. Эта наша пере�
писка продолжается и сегодня.

— Известно, что вы и ваши товарищи —
Херардо Эрнандес, Рамон Лабаньино,
Фернандо Гонсалес и Рене Гонсалес — во
время своей секретной работы в США не
причинили никакого вреда американскому
народу, его стране, которая, напротив, со�
вершила множество преступлений против
социалистической Кубы. За что же вас аре�
стовали и несправедливо осудили? Расска�
жите вкратце об этой истории.

— Мы пятеро прибыли в США, чтобы
помочь Кубе защищать себя от агрессив�
ных действий северного соседа, которые
особенно активизировались в 1990�е го�
ды и выражались не только в торгово�
экономической и финансовой блокаде,
но и в террористических актах против
кубинцев и находящихся у нас в стране
иностранных туристов. Враждебная по�
литика против нашей страны продолжа�
ется, как известно, со времён победы Ку�
бинской революции. Но после разруше�
ния СССР в Соединённых Штатах, ви�
димо, решили по�быстрому сломить
наш народ и уничтожить наш социалис�
тический строй, превратить Кубу в свой
неоколониальный придаток. Однако мы
отправились в США не для того, чтобы
нанести какой�то вред американскому
народу или национальной безопасности
соседней страны. Мы никогда не носили
с собой оружия. И вынуждены были на�
рушить законодательство США только
потому, что не могли открыто добывать
информацию и предотвращать готовя�
щиеся на территории Майами теракты
против кубинского народа. Наша дея�
тельность позволила спасти и защитить
жизни многих кубинских граждан и ино�
странных гостей нашей страны. И мы
гордимся этим.

Нас арестовали 12 сентября 1998 года.
И предали суду именно в Майами, где и
сосредоточены самые враждебные нашей
республике силы, именно в Майами, где
не могли даже рассчитывать на какую�
либо справедливость или беспристраст�
ность. Мы получили чудовищные тю�
ремные сроки — от 17 лет до пожизнен�
ных. Главной целью американских судей
было наказать Кубу. Что мы делали в
тюрьмах в годы заключения? Мы защи�
щали правду, защищали наши невинов�
ность и принципы, которые и призвали
нас к выполнению задания родины.

— Что вас поддерживало в американ�
ской тюрьме? Любовь к родине? Любовь к
близким людям? Поэзия?

— Прежде всего нас поддерживало
ощущение того, что мы невиновны и по�
лезны. Каждый день, который нас вы�
нуждали быть в камерах заключения,

служил доказательством политики двой�
ных стандартов, которую проводят США
в отношении борьбы с террористами. С
настоящими террористами. И это застав�
ляло нас чувствовать, что наше заключе�
ние имеет определённый смысл, значе�
ние. Во время судебных заседаний мы в
своих речах публично осуждали терро�
ризм, направленный против Кубы. 

Помнится, 27 декабря 2001 года мне
довелось выступить перед американ�
скими судьями с такими словами:

«Куба никогда не покушалась на го�
сударственную безопасность Соеди�
нённых Штатов и не совершила ни од�
ного акта агрессии или терроризма в
отношении этой страны; она искренне
желает мира, спокойствия и наилучших
отношений между обоими народами.
Куба доказала, что уважает американ�
ский народ и восхищается им…

Но почему здесь столько ненависти к
народу Кубы? Потому что Куба избрала
иной путь? Потому что народ хочет жить
в условиях социализма? Потому что он
ликвидировал латифундии и искоренил
неграмотность? Потому что народ полу�
чил бесплатное образование и здравоо�
хранение? Потому что он даёт свободное
развитие своим детям?..

Однако моя родина бесспорно имеет
право — как и любая другая страна —
обороняться от тех, кто стремится нанес�
ти ущерб её народу»…

В американских застенках нас очень
поддерживала уверенность в том, что
правительство и народ Кубы никогда не
бросят нас на произвол судьбы и будут
бороться за наше освобождение до побе�
ды. И мы знали, что к этой борьбе присо�
единились все наши друзья во всём мире,
включая огромную Россию. Ведь до нас
доходили многие письма солидарности с
нами из самых разных стран, в том числе
из вашей. Мы знали, что борьба за спра�
ведливость не прекращается, и это при�
давало нам большую силу и укрепляло
стойкость. Пребывание в тюрьмах США
помогло нам лучше познать самих себя,
открыть в себе такие черты, о которых
раньше мы не подозревали. Это помогло,
например, начать сочинять стихи, рисо�
вать, писать книги и вести дневники.
Словом, заниматься творчеством, кото�
рое стало орудием нашего противостоя�
ния несправедливости.

Например, я в тюремных застенках
стал помогать другим узникам писать
тексты, даже преподавал заключённым
математику. А сам делал записи в днев�
нике, работал над книгой о шахматах,
которыми увлёкся в тюрьме. И это тоже
придавало мне дополнительные силы,
укрепляло волю.

— Антонио, в России знают, что вы пи�
шете лирические стихи. Некоторые из
них даже публиковались у нас в стране на
русском языке. Вы написали что�то в эти
дни, находясь в России?

— Увы, с тех пор, как вышел на свобо�
ду, не пишу стихов. Ведь я не профес�
сиональный поэт, никогда этому не
учился и начал сочинять стихи, только
когда оказался в одиночной камере, где
провёл первые 17 месяцев. Я даже не
знаю, как это у меня получалось. Поэти�
ческие строки рождались у меня по наи�
тию, произвольно, и я их записывал.
Всего написал около ста стихотворений.
Наверное, на меня подействовало ощу�
щение полной изоляции от мира. И вот
сейчас, когда у меня, как говорится, 
«в руках ключи от всех дверей» и я сво�
боден, не могу себя заставить написать
ни строчки. Видимо, поэзия приходит
сама по себе, в зависимости от ситуации
и состояния души.

— Антонио, чем вы занимаетесь сейчас,
после освобождения, и чему хотели бы по�
святить свою дальнейшую жизнь?

— В декабре исполняется год, как я и
мои товарищи обрели свободу. За минув�
шие месяцы у нас была возможность по�
благодарить очень многих наших друзей,
которые проявили солидарность с нашей
борьбой, с Кубой. Мы благодарны всем,
кто так или иначе боролся за нашу свобо�
ду и за справедливость. Мы часто встре�
чались с молодыми людьми во многих
странах, знакомились, рассказывали о
наших чувствах, убеждениях, мыслях и
жизненном опыте. Нам задавали много
вопросов и журналисты, и политики, и
простые люди на улицах...

Что касается будущего места работы:
когда мы в декабре прошлого года вер�
нулись на Кубу и встретились с нашим
президентом, генералом армии Раулем
Кастро, мы ему сказали, что готовы уже
завтра приступить к выполнению ново�
го задания родины. Мы не обращались с
конкретными просьбами о предоставле�
нии нам той или иной работы. Из нас
пятерых только Фернандо Гонсалес по�
лучил назначение и сейчас работает ви�
це�президентом Кубинского Института
дружбы с народами. Остальные, если
можно так сказать, заняты обществен�
ной работой. Что касается меня лично,
то я в настоящее время привожу в поря�
док свои тюремные дневники, редакти�
рую книгу «о шахматах в неволе», кото�
рую написал ещё в американской тюрь�
ме. Книга должна выйти на Кубе в буду�
щем году. Пока же в целом, как и мои то�
варищи, я участвую в общественно�по�
литических проектах, в организации вы�
ставок, встречаюсь с людьми. А как ис�
пользовать наши силы и возможности
дальше, думаю, решат Компартия, наше
правительство. 

— Товарищ Антонио, желаем вам, вашим
товарищам, семье, всем кубинцам успехов,
благополучия и новых побед в борьбе про�
тив врагов Кубинской революции.

Спасибо за интересный разговор.

Александр МОИСЕЕВ.

26 ноября Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов
встретился в Москве с Героем Республики Куба,
членом знаменитой «пятёрки» героев$антитерро$
ристов Антонио Герреро Родригесом и Чрезвычай$
ным и Полномочным Послом Республики Куба в
Российской Федерации Эмилио Лосадой Гарсия.

Редакцию газеты
«Правда» посетил нахо$
дящийся в России с ви$
зитом Герой Республи$
ки Куба, один из знаме$
нитой «пятёрки» кубин$
ских разведчиков$анти$
террористов Антонио
Герреро, которого со$
провождали предста$
вители посольства Ку$
бы во главе с руководи$
телем дипмиссии в РФ
Эмилио Лосадой Гар$
сия. Делегация встре$
тилась с руководством
газеты, а затем Анто$
нио Герреро ответил на
вопросы корреспон$
дента «Правды».

Для начала — несколько слов о кубинском госте�герое. Антонио Гер�
реро Родригес родился 16 октября 1958 года в американском городе
Майами. Мальчику не было и года, когда его семья вернулась на Кубу,
где победила революция. Антонио учился в школе имени Ленина, всту�
пил в Союз молодых коммунистов. Высшее образование в 1983 году по�
лучил в Советском Союзе, окончив тогдашний Киевский институт ин�
женеров гражданской авиации и получив специальность «инженер по
строительству аэродромов». Затем он работал в Кубинском Институте
гражданской авиации, участвовал в расширении международного аэро�
порта в Сантьяго�де�Куба. В 1989 году вступил в Компартию Кубы. 

С 1992 года Антонио выполнял секретные миссии по предотвраще�
нию террористических актов против Кубы, организуемых и направляе�
мых с территории США. Спустя несколько лет, 12 сентября 1998 года,
он был арестован властями США, несправедливо осуждён и приговорён
к пожизненному тюремному заключению плюс ещё 10 лет. В 2009 году
состоялся повторный суд, который пересмотрел дело Антонио и вынес
другой приговор: лишение свободы на 21 год и 10 месяцев. И лишь 17
декабря 2014 года, по соглашению между Гаваной и Вашингтоном, Ан�
тонио Герреро вместе со своими товарищами из «пятёрки» был осво�
бождён, проведя в американской тюрьме долгих 16 лет.

●● БЕРЛИН — ЛОНДОН — МАДРИД. Тысячи че�
ловек вышли 29 ноября на улицы европейских сто�
лиц, чтобы потребовать от собравшихся на саммите
в Париже мировых лидеров более решительных мер
в борьбе с изменениями климата. В Берлине в эко�
марше, организованном немецким отделением
«Гринпис» и Фондом защиты дикой природы, приня�
ли участие 17 тысяч человек. Абсолютным рекордс�
меном стал Лондон, где на шествие в защиту клима�
та собрались 50 тысяч. В Мадриде инициатором
Всемирного марша под лозунгами «Больше ни одно�
го градуса!» и «Запасной планеты не существует!»
выступил «Альянс за климат», объединяющий 400
общественных организаций. Несмотря на ежеднев�
ные трудности, акция состоялась и в Афинах. А в
Брюсселе, где все массовые манифестации запреще�
ны, 4 тысячи человек сформировали живую цепь.

●● ДИЯРБАКЫР. Убийство в Турции известного
адвоката Тахира Эльчи всколыхнуло всю страну.
Массовые акции протеста прошли не только в ту�
рецком Курдистане, но и в Стамбуле и Анкаре. Не�
смотря на начатое по горячим следам расследова�
ние, многие сторонники Эльчи называют гибель зна�
менитого правозащитника, прославившегося на всю

страну после заявления в октябрьском телеэфире о
том, что Рабочая партия Курдистана не является
террористической организацией, «спланированным
политическим убийством». 

●● СКОПЬЕ. Македония завершила строительст�
во трёхкилометрового заграждения на границе с Гре�
цией. Металлическая конструкция высотой 2,5 мет�
ра возведена вокруг пропускного пункта Гевгелия,
который уже в течение нескольких месяцев еже�
дневно пересекают до пяти тысяч человек. Как под�
черкнули македонские власти, отныне будет обеспе�
чен пропуск только беженцев из стран, охваченных
конфликтами.

●● ТЕЛЬ�АВИВ. Израиль приостанавливает дип�
ломатические контакты со всеми структурами Евро�
союза, выступающими посредниками в мирных пе�
реговорах с палестинцами. Тель�Авив пошёл на та�
кой шаг после того, как Брюссель выпустил новые
правила маркировки продуктов, произведённых в ев�
рейских поселениях на Западном берегу Иордана. В
ЕС эти правила назвали «чисто техническими», а
Израиль счёл их «дискриминацией».

(По сообщениям 
информагентств подготовила Елена МОРОЗОВА).

Развивается
круизный туризм

КИТАЙСКАЯ Народная Ре�
спублика может стать вто�

рым по величине круизным
рынком мира к 2017 году. С та�
ким прогнозом выступили
эксперты на проходившем в
Гуйлине под эгидой Всемир�
ной туристической организа�
ции ООН 9�м международном
форуме по туризму. 

В 2014 году 1,72 млн. жите�
лей Китая забронировали
турпоездки на круизных лай�
нерах, что на 43 процента
больше, чем в 2013�м. Темпы
роста оказались на 20 про�
центных пунктов выше сред�
него показателя в Азиатско�
Тихоокеанском регионе, от�
метили на форуме. 

«Сейчас Поднебесная зани�

мает восьмое место на миро�
вом рынке круизных поездок.
К 2017 году страна обгонит
Великобританию и выйдет на
второе место», — сказал от�
ветственный секретарь Меж�
дународной ассоциации ту�
ризма У Биху, добавив, что
для развития круизного ту�
ризма будут характерны ко�
роткие маршруты, лайнеры
большой вместительности и
курорты класса «люкс». 

По прогнозу экспертов, к
2020 году в Китае будет совер�
шено 3,5 млн. круизных турпо�
ездок. Страна станет самым
динамичным и оживлённым
круизным рынком в АТР.

(Синьхуа).

И они говорят об ущербе
ВПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ

латвийские власти любят
поговорить об ущербе, кото�
рый их стране якобы был нане�
сён за годы вхождения Латвий�
ской ССР в состав Советского
Союза. Но вот Латвийская ас�
социация сделок с недвижи�
мостью совместно с Рижским
техническим университетом
провела исследование рынка
жилья в стране. Как сообщил о

результатах этого исследова�
ния интернет�портал «Бал�
тньюс» (Baltnews.lv), львиная
доля жилых домов в Латвии
построена до 1990 года. Их ко�
личество в жилом фонде Лат�
вии составляет 86%. При этом
лишь 10% жилых домов были
построены в стране в период с
2000 до 2011 года.

По данным Государствен�
ной земельной службы, удель�

ный вес многоквартирного
нового жилья ещё меньше. С
1991�го по 2014 год в Латвии
возведено 2164 многоквартир�
ных жилых дома. Это всего
лишь 6% жилого фонда. При
этом обнаружилось, что за по�
следние восемь лет количест�
во вновь возводимого жилья
уменьшилось в 3,5 раза.

(Соб. инф.).

В Брестской области
за январь—октябрь го$
довой план по строи$
тельству жилья выпол$
нен на 152,5%, сооб$
щил корреспонденту
БЕЛТА заместитель
председателя комите$
та по архитектуре и
строительству облис$
полкома Сергей Лобо$
динский. 

СТРОИТЕЛИ ОБЛАСТИ
первыми среди регионов
страны завершили годо�

вое задание, а затем увеличили
объёмы работ. За 10 месяцев
2015 года сдано 823,3 тысячи
квадратных метров жилья. В том
числе для граждан, нуждающих�
ся в улучшении жилищных ус�
ловий, с господдержкой постро�
ено 365,8 тысячи, что составляет
146% от правительственного за�
дания. В сельских населённых
пунктах и малых городах введе�
но в эксплуатацию 282,4 тысячи
квадратных метров. 

Высоких показателей Брест�
ская область достигла и в строи�
тельстве арендного жилья.
Квартиросъёмщикам предо�

ставлено в пользование 21,2 ты�
сячи квадратных метров жилых
площадей при плане 17,1 тыся�
чи. По словам С. Лободинского,
такие квартиры преимущест�
венно строятся в крупных горо�
дах региона — Бресте, Барано�
вичах, Пинске. 

Также за январь—октябрь
вручены ключи владельцам 211
квартир социального пользова�
ния. Собственниками квартир
стали 742 многодетные семьи.

Кроме того, из ветхих домов от�
селено 117 семей.

«До конца текущего года пла�
нируем довести объёмы до 880
тысяч квадратных метров. На
2016�й правительством дано за�
дание построить в области 540
тысяч квадратных метров жи�
лья, в том числе с господдерж�
кой не менее 247 тысяч», — от�
метил заместитель председателя
комитета. 

Алевтина ЧЕРНОВОЛОВА.

Год новоселий

Масштабная при$
ватизация, объявлен$
ная властями Узбеки$
стана, вошла в реша$
ющую стадию. На
прошедшем в Таш$
кенте международ$
ном инвестиционном
форуме «товар пока$
зали лицом»: иност$
ранцам было предло$
жено купить госдоли
крупнейших пред$
приятий страны.

ЕСЛИ СУДИТЬ по сообще�
ниям узбекских средств
массовой информации, ин�

вестиционный форум стал едва
ли не самым значимым событи�
ем года для республики. В Таш�
кент приехали представители бо�
лее 500 компаний из 33 стран ми�
ра, а также сотрудники междуна�
родных экономических институ�
тов — Всемирного банка, Азиат�
ского банка развития и т.д. 

Размах мероприятия и то зна�
чение, которое ему придали в
Узбекистане, не случайны. Фо�
рум явился своего рода между�
народной презентацией новой
экономической политики, про�
возглашённой руководством
страны весной нынешнего года.
Напомним: президент Ислам
Каримов объявил о частичной
или полной приватизации тыся�
чи с лишним компаний. 68 из
них предполагается продать
«стратегическим иностранным
инвесторам». Это, по мнению
властей Узбекистана, сделает
экономику страны более откры�
той и поможет республике стать
«полноправным участником»
глобального рынка.

На первый взгляд, результа�
ты инвестиционного форума
являются серьёзным прорывом.
По официальным сообщениям,
в Ташкенте были подписаны
соглашения о реализации 317
инвестпроектов на общую сум�
му 17 миллиардов долларов.
Речь идёт как о строительстве

новых предприятий (например,
новой тепловой электростан�
ции мощностью 900 мегаватт в
Наманганской области, ком�
плекса по производству олефи�
нов в Бухарской области и др.),
так и о модернизации уже су�
ществующих производств.

Однако платой за эти проекты
станет резкое усиление зависи�
мости узбекской экономики от
иностранного капитала. Те поч�
ти семь десятков предприятий,
которые планируется передать
зарубежным инвесторам, явля�
ются флагманами промышлен�
ности страны. Так, уже 11 декаб�
ря должны пройти торги по про�
даже 48 процентов акций АО
«Ферганаазот» (на снимке) —
ведущего завода по выпуску
азотных удобрений. Кроме того,
иностранцам предложено выку�
пить 75 процентов акций АО
«Кварц» (производитель быто�
вого и промышленного стекла),
86 процентов акций АО «Джи�
зак пластмасса» — крупнейшего
в регионе производителя поли�
мерной плёнки и труб, 60�про�
центный госпакет акций Самар�
кандского химического завода,
часть государственной доли эле�
ктротехнического завода «Фо�
тон», завода «Кызылкумцемент»
и т.д. Как заявил во время меж�
дународного инвестиционного
форума первый вице�премьер�
министр Узбекистана Рустам

Азимов, приватизация нацелена
на «привлечение стратегических
инвесторов, способных принес�
ти новые технологии и оборудо�
вание и организовать выпуск со�
временной и конкурентоспо�
собной продукции». 

Будет ли способствовать
«призвание варягов» в лице
иностранного капитала разви�
тию узбекской экономики —
большой вопрос. Приватизаци�
онные кампании на постсовет�
ском пространстве в 1990—
2000�е годы заставляют скепти�
чески относиться к этой пер�
спективе. Куда определённее
другой результат затеянной вла�
стями республики реформы —
усиление зависимости Ташкен�
та от Запада. Предварительные
итоги приватизационной кам�
пании показывают, что основ�
ными инвесторами являются за�
падные фирмы, а главным парт�
нёром правительства республи�
ки по привлечению иностран�
ного капитала выступает Все�
мирный банк, контролируемый
США и их ближайшими союз�
никами. Эти страны явно не
прочь усилить экономическое
присутствие в Центральной
Азии и через него влиять на по�
литические процессы в регионе.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.
Фото с сайта firestream.com

В фокусе — Центральная Азия

Иностранному капиталу
стелют красную дорожку

Огонь по минским
соглашениям

ВПРЕДЫДУЩЕМ номере «Правды» было
приведено заявление представителей «Укр�
энерго» о том, что они с 25 ноября готовы

восстановить на 40% поставки электроэнергии в
Крым. На календаре было уже 30 ноября, когда
эта компания признала, что Украина не будет вос�
станавливать подачу электроэнергии на полуост�
ров, несмотря на завершение ремонта одной из
четырёх повреждённых опор ЛЭП. Об этом сооб�
щил временно исполняющий обязанности дирек�
тора «Укрэнерго» Всеволод Ковальчук. Как уже
повелось, подавать или не подавать энергию ре�
шают представители меджлиса.

Украинские военные 27 ноября осуществили
первую за сравнительно длительный период вре�
мени серьёзную попытку прорыва в Донецк. Да
так вошли в раж, что открыли огонь и по своим
частям в подконтрольной им Красногоровке.
Вскоре боевые действия развернулись сразу на
трёх участках фронта. ВСУ отрезали Старомихай�
ловку, открыв по ведущей в Донецк дороге мино�
мётный огонь. Таким образом они пресекли воз�
можность ополчения перебросить подкрепление
в посёлок. Жители Старомихайловки были вы�
нуждены спрятаться в укрытия от ударов украин�
ских миномётов и танков. Киевские силовики в
ночь на 29 ноября подвергли обстрелу Куйбышев�
ский район Донецка и посёлок Зайцево севернее

Горловки, передало ДАН. На следующий день со�
трудники Совместного центра по контролю и ко�
ординации прекращения огня в Донбассе и на�
блюдатели миссии ОБСЕ зафиксировали повреж�
дения, нанесённые обстрелом.

Весь день 28 ноября под шквальным огнём
продолжались бои в пригородах Донецка. ВСУ
не оставляли попыток прорваться в город. Бои
не затихали в районе аэропорта, где украинская
армия вела обстрел из миномётов. Жители се�
верных окраин города отчётливо слышали при�
менение тяжёлого вооружения. И 30 ноября
ВСУ в нарушение минских соглашений продол�
жали стягивать силы и средства к линии сопри�
косновения, увеличивать активность деятель�
ности диверсионно�разведывательных групп, а
также минировать территории в районе линии
соприкосновения.

Не теряет своей актуальности тема выборов.
Свидетелями очередного произвола стали изби�
ратели на выборах в Мариуполе и Красноар�
мейске, проходивших под дулами автоматов
нацгвардии, а также очевидцы фарсового «май�
дана» в Кривом Роге, где бандеровцы требовали
отменить результаты волеизъявления горожан,
выбравших «неправильного» кандидата — экс�
регионала Юрия Вилкула.

В.М.Т.

Фото БЕЛТА.



Экологи получили
пощёчину от РСПП

Российский союз промыш�
ленников и предпринимателей
(РСПП), а проще говоря, проф�
союз олигархов, зло посмеялся
над активистами всевозможных
«зелёных патрулей», когда не�
сколько лет назад определил в
председатели своего комитета
по экологии и природопользо�
ванию Олега Дерипаску. Каза�
лось бы, это место совсем не для
хозяина «Русала», за предприя�
тиями которого закрепилась на
долгие годы незавидная репута�
ция загрязнителей воздушного
бассейна, отравителей поверх�
ностных и грунтовых вод, зе�
мельных угодий и почв.

Однако российский чумазый
олигархат, чьи неуёмно жадные
сыны не щадили природу во�
круг заполученных ими нефте�
промыслов, других предприя�
тий, добывающих и перераба�
тывающих сырьё, вполне устра�
ивала фигура «алюминиевого
короля». Отличный демагог, хо�
рошо знающий, на какие кноп�
ки надо давить, проталкивая
угодные большому бизнесу ре�
шения через правительство и
Госдуму.

Позиция, публично пред�
ставленная Дерипаской, своди�
лась к достаточно незатейли�
вым предложениям. Надо отме�
нить часть экологических пла�
тежей и отказаться от увеличе�
ния штрафов за нарушение
природоохранного законода�
тельства. Сэкономленные сред�
ства необходимо пустить на мо�
дернизацию устаревших техно�
логий, которые и являются ис�
точником загрязнения окружа�
ющей среды. По мнению маг�
ната, это можно будет сделать
через государственное софи�
нансирование и субсидирова�
ние процентных ставок, уста�
новленных банками на полу�
ченные бизнесом кредиты.

Вот и зазвучал знакомый мо�
тив, весьма популярный в оли�
гархическом сообществе. Вы�
жав миллиарды прибыли из ста�
рого оборудования и поняв, что
дальше без обновления произ�
водства не обойтись, «эффек�
тивные собственники» начина�
ют призывать государство вой�
ти в долю и подбросить деньжат.
Естественно, без гарантии, что
их когда�нибудь вернут.

Пока Дерипаска презентовал
в Москве свой «проект» рефор�
мирования системы экологиче�
ского регулирования в стране,
представители природоохран�
ных ведомств фиксировали, во
сколько раз превышены пре�
дельно допустимые нормы вы�
бросов вредных веществ на за�
водах «Русала» в Сибири, на
Урале, в европейской части
страны. Каждому положено
своё: миллиардер пускается в
рассуждения об Экологическом
кодексе, а в регионах, где дожди
не смыли оставленные большим
бизнесом грязные следы, жите�
ли выходят на акции протеста.

В Красноярском крае люди
пришли в противогазах к про�
ходной Ачинского глинозёмно�
го комбината (АГК), поставля�
ющего свою продукцию произ�
водителям алюминия. В одном
из сообщений, появившихся в
Интернете, говорилось, что пи�
кетчикам нельзя отказать в чув�
стве юмора. Это становится по�
нятным, когда видишь плакат:
«Слава «Русалу» за победу над
природой!». Однако ачинцам
было не до смеха: в городе на�
блюдается пугающий рост он�

кологических и других тяжёлых
заболеваний.

Мэр Ачинска Илай Ахметов,
некогда возглавлявший Крас�
ноярский алюминиевый завод,
который называли экологичес�
ким адом, а ещё успевший по�
руководить АГК, не скупился
на посулы. Мол, всё наладится,
«Русал» готов к диалогу об оздо�
ровлении окружающей среды.
Компания планирует потратить
на эти цели 5,5 миллиарда руб�
лей. Начальство комбината обе�
щало, что в 2016 году будут вве�
дены в эксплуатацию новые
очистные сооружения. Они ис�
ключат утечки токсичных отхо�
дов. А на печах АГК установят
современные системы очистки
дымовых газов и пылеулавлива�
ния. И скоро навсегда останутся
в прошлом накрывающие город
туманы, насыщенные вредо�
носными выбросами. Да и мест�
ные речки освободятся от от�
равленных вод.

Не удержался от похвал «Ру�
салу» побывавший в Ачинске
губернатор Красноярского края
Виктор Толоконский, выска�
завшийся в том духе, что алю�
миниевый холдинг предложил
здесь пионерные разработки,
которых нет в России. Благост�
ную картину грядущего портил
грубый мазок, оставленный яв�
но не кистью мастера, предлага�
ющего публике сияющие инду�
стриальные пейзажи. АГК в
очередной раз оштрафовали, на
сей раз на 400 миллионов руб�
лей, за порчу в 2014 году земель
сельскохозяйственного назна�
чения на площади более десяти
гектаров.

Однако по размеру назначен�
ного (но совсем необязательно
сполна оплаченного) штрафа
АГК не сумел превзойти компа�
нию «Норильский никель».
Семь с лишним лет назад, в фе�
врале 2008 года, Арбитражный
суд Красноярского края принял
решение о признании законны�
ми претензий Росприроднадзо�
ра к горно�металлургическому
гиганту о нанесении им эколо�
гического ущерба на сумму че�
тыре миллиарда рублей.

Землетрясение
заказывали?

Ссылаясь на данные экспер�
тов, изучающих проблемы ох�
раны окружающей среды, Си�
бирское агентство новостей со�
общало тогда: «В течение почти
350 дней в году в Норильске
фиксируется повышенный уро�
вень загрязнения атмосферы
вредными веществами». Не
удивительно, что вокруг него
появилась тридцатикилометро�
вая техногенная пустыня. По
словам экологов, обещания ру�
ководителей компании и их за�
явления о том, что «они вкла�
дывают деньги и уменьшают
вредные выбросы», заканчива�
ются ничем.

С тех пор много отравы утек�
ло с предприятий «Норникеля»
в северные реки. Но в остальном
здешняя экологическая погода
мало изменилась. В майском
номере журнала «Форбс» за 2015
год можно было прочитать: «По
данным Росстата, Норильск —
лидер среди самых грязных го�
родов России. Например, содер�
жание диоксида серы в воздухе
превышает норму примерно в 30
раз. Но благодаря мерам эколо�
гической безопасности загряз�
нённость удалось снизить на
1,5% по сравнению с 2011 го�
дом». При таких темпах на оздо�

ровление городской окружаю�
щей среды потребуется не одно
десятилетие. Правда, компания
планирует ускорить этот про�
цесс. В следующем году она рас�
считывает закрыть никелевый
завод, построенный в 1942�м.
Его демонтаж, перенос произ�
водства металла за пределы Но�
рильска, разработка иностран�
ными специалистами техноло�
гии снижения выбросов в атмо�
сферу диоксида серы обойдутся
недёшево. На «экологическую
революцию» в масштабах одно�
го комбината предполагается
потратить более 80 миллиардов
рублей.

Казалось бы, огромная сум�
ма. Однако она выглядит совер�
шенно иначе на фоне тех ог�
ромных прибылей, которые из�
влекли из морально и физичес�
ки устаревших предприятий
Владимир Потанин и Михаил
Прохоров, «выигравшие» двад�
цать лет назад на залоговом аук�
ционе Норильский горно�ме�
таллургический комбинат. Ка�
кими же состояниями обладают
приватизаторы второй волны,
ставшие в одночасье обладате�
лями «золотого дна», откуда
ещё многие десятилетия можно
черпать и черпать пользующие�
ся большим спросом на миро�
вом рынке никель и медь, пла�
тину и палладий, другие драго�
ценные и редкоземельные ме�
таллы? В списке 200 богатей�
ших бизнесменов РФ, опубли�
кованном нынешней весной
журналом «Форбс», Потанин
лидирует с 15,4 миллиарда дол�
ларов, а это по сегодняшнему
валютному курсу почти трилли�
он рублей. Прохоров с 9,9 мил�
лиарда долларов замыкает пер�
вую десятку.

Кстати, он после неожидан�
ного конфликта с многолетним
бизнес�партнёром Потаниным
решил в 2008 году продать свой
пакет акций «Норникеля». Его
приобрёл уже знакомый читате�
лю персонаж — Олег Дерипас�
ка. Как легко догадаться, алю�
миниевого магната мало волно�
вали экологические проблемы
северной горно�металлургичес�
кой компании. У него были
иные первоочередные пробле�
мы: установление контроля над
«Норникелем», увеличение
объёма средств, предназначен�
ных на выплату дивидендов ак�
ционерам.

В России немало предприя�
тий, вокруг которых природа
выглядит так, будто ей уже вы�
несли смертный приговор. Не
до неё их хозяевам, старательно
распределяющим деньги, не
пахнущие загрязняющими ок�
ружающую среду отходами про�
изводства: эти доллары — на
виллу, эти — на персональный
самолёт, эти — на яхту и т.д.

Хищническая эксплуатация
недр приводит к экологическим
катастрофам, вызывающим
оторопь даже у равнодушного
обывателя. Многих взволнова�
ло известие о зафиксированном
в Пермском крае землетрясе�
нии техногенного происхожде�
ния. Аварии, не раз происхо�
дившие здесь на предприятиях
«Уралкалия», сопровождались
затоплением рудников, глубо�
кими проседаниями грунта по
соседству с жилыми домами,
образованием на месте прова�
лов водоёмов. «Ничего страш�
ного, — пытались успокоить
местное население чиновники.
— Посадим вокруг деревца, и
появится новое место отдыха».

Дмитрий Рыболовлев, прива�

тизировавший «Уралкалий» в
«лихие девяностые», хорошо ус�
воил правило олигархата: не
живи долго там, где у тебя опас�
ное производство. В 2010 году
он весьма выгодно продал свой
бизнес и укатил в Монако. Сре�
ди его заграничных приобрете�
ний — острова, некогда принад�
лежавшие богатейшему гречес�
кому судовладельцу Аристоте�
лю Онассису, шикарные апарта�
менты в США, известный фут�
больный клуб и т.д. Иногда до
Рыболовлева доходили извес�
тия об очередных экологичес�
ких ЧП на «Уралкалии». Но у
осевшего в тихом западноевро�
пейском княжестве пермского
магната, чьё состояние оцени�
вается в 8,5 миллиарда долла�
ров, они не вызывали присту�
пов тревоги, как бывало. Про�
стился с компанией и вычерк�
нул её из жизни. И, судя по все�
му, не было у него желания раз�
мышлять о том, как шли дела у
хозяйничавших там после него
Сулеймана Керимова, Михаила
Прохорова, Дмитрия Мазепина
и других олигархов.

Миллиардер
стал «зелёным»

Три с половиной года назад в
олигархическом мире произо�
шло событие, вызвавшее вос�
торг у граждан, верящих в сказ�
ки о чудесном превращении чу�
довищ в красивых, справедли�
вых принцев, всегда готовых
откликнуться на чужую беду.
Метаморфоза произошла не с
Дерипаской, не с Потаниным,
не с другими разрушителями
окружающей среды. Непре�
клонным защитником нашей
природы объявил себя долларо�
вый миллиардер Глеб Фетисов.
Среди «эффективных собст�
венников», разбогатевших на
грабительских приватизацион�
ных операциях, он казался бе�
лой вороной. Известный учё�
ный�экономист, член�коррес�
пондент РАН, он в сомнитель�
ных чековых и залоговых сдел�
ках девяностых годов не участ�
вовал. Происхождение его
крупного состояния хорошо из�
вестно: продажа принадлежав�
шего ему пакета активов теле�
коммуникационного холдинга
«Altimo». Так что деньги, как
говорится, инновационные.

В апреле 2012 года Глеб Фети�
сов предъявил обществу новый
политический проект — учреж�
дённый им и его сторонниками
«Зелёный альянс — народная
партия». Разумеется, миллиар�
дер опоздал на несколько деся�
тилетий: сегодня на Западе «зе�
лёные» утратили былую попу�
лярность. Но олигарх�новатор,
видимо, решил, что для россий�
ской публики европейские
одежды, сшитые по лекалам
идеологов прошлого века, сой�
дут за первый сорт.

Некоторые аналитики счита�
ли, что партия Фетисова, заняв
нишу, до сих пор остававшуюся
свободной, постепенно обретёт
надёжный электорат в экологи�
чески неблагополучных регио�
нах. Привлекательной выгляде�
ла и программа «Альянса». Раз�
ве такое можно было найти в
документах других политичес�
ких организаций консерватив�
ного или неолиберального тол�
ка? Это же песнь во имя про�
цветания человека: «Реализа�
ция конституционного права
каждого гражданина нашей
страны на благоприятную окру�
жающую среду — конечное во�

площение стоящих перед нами
задач. Мы уверены, что никакая
экономическая или политичес�
кая целесообразность не может
перевешивать абсолютную цен�
ность здоровой природы и здо�
рового общества. Мы дистан�
цируемся от некритической ве�
ры в неограниченный прогресс,
как в социалистическом, так и в
капиталистическом обличии.
Настоящее развитие страны
возможно только на основе гар�
монии в развитии социально�
политических, экономических
и экологических процессов.
Мы стремимся к подведению
под общий знаменатель задач
развития производительных
сил, природопользования и со�
здания условий здоровой и до�
стойной жизни населения».

Ну и далее: «Наш основопо�
лагающий приоритет — спра�
ведливость, которая означает не
только наделение правами, но и
возможностями. Мы за реаль�
ное равенство при распределе�
нии ресурсов, высокое качество
и доступность здравоохране�
ния, образования, равные воз�
можности профессиональной
самореализации. Каждый дол�
жен иметь возможность реали�
зовать свои способности и по�
лучить справедливое вознаг�
раждение по результатам собст�
венного труда».

Конечно, многое в програм�
ме — всего лишь перепевы
идей, прозвучавших давным�
давно на заседаниях Римского
клуба, конференции по устой�
чивому развитию в Рио�де�Жа�
нейро, на сборищах европей�
ских пропагандистов «зелёных
ценностей». Повторено всё: от
устранения глобальных проти�
воречий между богатым Севе�
ром и бедным Югом до отказа в
ближайшие десятилетия от
атомной энергетики и топлива,
производимого из ископаемого
сырья. Но поклонниками фети�
совской партии её программа
воспринималась как новое сло�
во в отечественной политике.

Белая ворона оказалась
чёрным вороном 

Но есть слова и есть дела. За
три с лишним года, минувших
после основания «Альянса», его
активисты так и не провели ни
одной значимой акции против
безжалостного разрушения
олигархами окружающей сре�
ды. Создавалось впечатление,
что партии нет дела до привле�
чения внимания общества к
обострившимся проблемам
природоохраны. Одна забота у
неё — выполнение задач, опре�
делённых в первых строках про�
граммы «зелёных»: «…наш долг
— через народное волеизъявле�
ние получить для экологическо�
го движения достойное место в
органах власти». Но оно, это
место, — не приз за благие на�
мерения. А кроме них партия
ничего не предъявила электора�
ту во время региональных изби�
рательных кампаний. И её по�
ражение на выборах было пред�
сказуемо. Хотя в «Альянсе» уве�
ряли, что у него результаты вы�
ше, чем у «Яблока». Безуспешно
закончились и попытки Фети�
сова выставить свою кандидату�
ру на выборах мэра Москвы и
губернатора Подмосковья —
ему не удалось преодолеть му�
ниципальный фильтр. Он мог
утешиться только тем, что успел
выпустить сатирические стрелы
по соперникам: дескать, Собя�
нин и Воробьёв — не орлы, бю�
рократы среднего уровня, зале�
жалый товар. После осенних ре�
гиональных выборов 2013�го
Фетисов встретился с экс�депу�
татом Госдумы Геннадием Гуд�
ковым, слепившим на скорую
руку партию «Социал�демокра�
ты России». Политические не�
удачники договорились об объ�
единении команд.

И вот в январе 2014 года на
свет появился «Альянс зелёных
и социал�демократов». А через
месяц Фетисова поместили в
СИЗО. Следственный комитет
обвинил его в незаконном вы�
воде активов «Моего банка»,
который он незадолго до своего
ареста успел продать группе ин�
весторов. После отзыва Цент�
робанком лицензии у «Моего
банка» специалисты агентства
по страхованию вкладов обна�
ружили, что некоторые кредиты
оформлялись там на несущест�
вующих лиц.

Неолибералы из внесистем�

ной оппозиции поспешили за�
явить, что обвинения против
Фетисова построены на песке,
его уголовное преследование —
очередной сигнал олигархам: не
лезьте в политику. Но люди,
знавшие об извивах биографии
миллиардера, лишь посмеива�
лись, слушая разговоры о том,
как он предельно честен, безу�
пречен во всех делах. Им�то бы�
ли известны в подробностях его
сибирские проделки.

В 1996 году 30�летний москов�
ский экономист Фетисов стал
арбитражным управляющим
Ачинского глинозёмного ком�
бината. Да�да, того самого, о ко�
тором рассказано в начале ста�
тьи. Только тогда он ещё не при�
надлежал «Русалу». Как же спа�
сал АГК от банкротства столич�
ный посланец? Об этом поведал
в письме, направленном в пра�
воохранительные органы, сме�
нивший Фетисова на посту ар�
битражного управляющего На�
иль Насыров. Обратимся к его
свидетельству, размещённому на
сайте «wek.ru». В частности, он
сообщал: «Особого внимания
заслуживает операция по пере�
даче основных производствен�
ных фондов, принадлежащих
АГК, «Альфа�Эко». По данным
бухгалтерии АГК, экономичес�
ким результатом этой операции
является потеря комбинатом
21,45% своих основных произ�
водственных фондов…» Попыт�
ки раскрутить уголовное дело
против Фетисова, предпринятые
в Красноярске, провалились не
потому, что он стал депутатом
краевого Законодательного со�
брания. Тут, скорее всего, были
включены более мощные меха�
низмы воздействия на регио�
нальных блюстителей закона.
Компания «Альфа�Эко», в инте�
ресах которой работал на АГК
Фетисов, входила в финансово�
промышленную группу Михаи�
ла Фридмана, «действительного
члена» печально знаменитой се�
мибанкирщины, искусно мани�
пулировавшей Ельциным и его
окружением.

Не будем задаваться вопро�
сом, к каким другим неблаго�
видным историям причастен
предприимчивый учёный�эко�
номист, представлявший в Со�
вете Федерации Воронежскую
область. Отметим только, что
обвинения в мошенничестве,
предъявленные в 2014 году Фе�
тисову, чей бизнес расцвёл под
крылом Фридмана, не прозву�
чали как гром среди ясного не�
ба. По крайней мере для тех, кто
знаком с нравами олигархичес�
кого сообщества.

После ареста Фетисова его
партия притихла. Правда, од�
нажды там случился бунт. Под�
московное отделение «Альянса»
потребовало созыва внеочеред�
ного съезда «зелёных», переиз�
брания на нём руководства пар�
тии и исключения из неё Генна�
дия Гудкова за его выступление
против воссоединения Крыма с
Россией. Но на функционеров
экологического объединения
демарш однопартийцев из Мос�
ковской области не произвёл
особого впечатления. Они пре�
бывали в шоке: будущее «Аль�
янса» непредсказуемо, неизве�
стно, кто согласится его финан�
сировать, если лидер «зелёных»
получит реальный срок. Но оп�
тимисты были уверены, что у
миллиардера, который полно�
стью возместил ущерб кредито�
рам банка и его вкладчикам, всё
движется к лучшему. Отсидев�
шего год с лишним в следствен�
ном изоляторе Фетисова суд
сначала отправил под домаш�
ний арест, потом отменил ему и
эту меру пресечения. Гуляй, «зе�
лёный» магнат!

Вот и заканчивается сказка о
миллиардере, который виделся
романтичным гражданам в об�
разе отважной птицы, отделив�
шейся от хищной стаи. Однако
при ближайшем рассмотрении
белая ворона оказалась чёрным
вороном, который, как извест�
но, другому ворону глаз не вы�
клюет. Фетисов никогда не со�
бирался становиться эдаким
экологическим Малютой Ску�
ратовым, наводящим ужас на
олигархов, губящих русскую
природу. Он и пальчиком им не
погрозил. А недавно стало изве�
стно, что наш герой решил
умыть руки: Фетисов объявил о
намерении покинуть пост лиде�
ра «зелёных» в декабре.

Владимир РЯШИН.
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1 декабря
— 90 лет назад в Кызыле на�

чала работать первая в Туве эле�
ктростанция — дар Советского
правительства тувинскому на�
роду.

— 70 лет со дня создания
Международной демократической
федерации женщин (МДФЖ).

— 125 лет назад родился В.К.
Блюхер (1890—1938), совет�
ский военачальник, Маршал
Советского Союза (1935). Уча�
ствовал в Гражданской войне
(1917—1922), под его руковод�
ством в Волочаевском сраже�
нии (5—14 февраля 1922 г.) бы�
ли разбиты силы Временного
Приамурского правительства.
Военный министр и главноко�
мандующий Народно�револю�
ционной армией Дальневос�
точной республики (1921—
1922), командующий Особой
Краснознамённой дальневос�
точной армией (1929—1938).

— 95 лет назад родилась Е.А.
Жигуленко (1920—1994) — ко�
мандир звена женского авиа�
полка ночных бомбардиров�
щиков, Герой Советского Со�
юза. Во время Великой Отече�
ственной войны совершила
968 ночных боевых вылетов.
2 декабря

— 1919 г. — открылась VIII
Всероссийская конференция
РКП(б), которая в условиях ус�
пешной вооружённой борьбы
на фронтах Гражданской вой�
ны наметила первые хозяйст�
венные задачи и пути дальней�
шего партийного и государст�
венного строительства.

— 1927 г. — начал работу XV
съезд ВКП(б), вошедший в ис�
торию партии как съезд кол�
лективизации сельского хо�
зяйства и подготовки наступ�
ления социализма по всему
фронту.

— 25 лет назад в Советском
Союзе был осуществлён запуск
космического корабля «Союз
ТМ�11» к орбитальному ком�
плексу «Мир» с экипажем в со�
ставе лётчиков�космонавтов
СССР В.М. Афанасьева, М.Х.
Манарова и японского космо�
навта�исследователя Тоехиро
Акиямы.

— 105 лет со дня рождения
А.А. Дородницына (1910—1994)
— советского математика, гео�
физика и механика, академика
АН СССР, основателя Вычис�
лительного центра АН СССР,
Героя Социалистического Тру�
да, лауреата Ленинской и Ста�
линских премий.
3 декабря

— 15 лет назад состоялся VII
съезд КПРФ (2—3 декабря
2000 г.), принявший документ
«Очередные задачи КПРФ».
4 декабря

— 100 лет со дня рождения
О.А. Лосика (1915—2012) —
маршала бронетанковых войск,
Героя Советского Союза. В Ве�
ликую Отечественную войну
командовал танковым полком
и бригадой. С 1967 г. руководил
Дальневосточным военным ок�
ругом, в 1969 — 1987 гг. — на�
чальник Военной академии
бронетанковых войск.

— 190 лет назад родился

А.Н. Плещеев (1825—1893) —
русский поэт некрасовской
школы. За участие в кружке
М.В. Петрашевского отбывал
ссылку в 1849—1859 гг.
5 декабря

— День Конституции СССР
(1936 г.).

— 1941 г. — начало контрнас�
тупления советских войск про�
тив немецко�фашистских за�
хватчиков в битве под Москвой
— День воинской славы России.

— 125 лет назад родился
А.Ф. Шорин (1890—1941) —
советский изобретатель в об�
ласти радио, телеграфии и зву�
козаписи. Лауреат Сталинской
премии.

— 80 лет назад родился
Ю.П. Власов — заслуженный
мастер спорта по тяжёлой ат�
летике, олимпийский чемпи�
он, рекордсмен мира, много�
кратный чемпион мира, Ев�
ропы и СССР. Писатель, пуб�
лицист.
6 декабря

— 90 лет со дня введения в
строй Шатурской электро�
станции им. В.И Ленина
(Московская обл.) — первен�
ца электрификации по плану
ГОЭЛРО.
7 декабря

— 125 лет назад родился
А.Н. Бакулев (1890—1967) —
советский хирург, заслужен�
ный деятель науки РСФСР,
академик АН СССР, Герой Со�
циалистического Труда, лауре�
ат Ленинской и Сталинской
премий.

— 105 лет со дня рождения
Е.А. Фурцевой (1910—1974) —
советского партийного и госу�
дарственного деятеля. В 1954—
1957 гг. — первый секретарь
МГК КПСС, в 1956—1960 гг. —
секретарь ЦК КПСС, с 1960 г.
— министр культуры СССР.
8 декабря

— 1991 г. — подписано пре�
ступное беловежское соглаше�
ние, которым, вопреки закону
и воле народов СССР, было
объявлено о денонсации Со�
юзного договора 1922 г.
9 декабря

— 55 лет назад в г. Якутске
постановлением президиума
АН СССР был основан инсти�
тут мерзлотоведения им. П.И.
Мельникова.

— 50 лет назад был введён в
эксплуатацию участок Крас�
ноярской железной дороги
Абакан—Тайшет (646 км), на�
званный Великой трассой
мужества.

— 120 лет назад родилась
Долорес Ибаррури (1895—1989)
— деятель международного
коммунистического и рабоче�
го движения, председатель
Коммунистической партии
Испании (с 1959 г.).
10 декабря

— 85 лет назад были образо�
ваны Корякский, Таймырский
(Долгано�Ненецкий), Ханты�
Мансийский, Ямало�Ненецкий,
Чукотский и Эвенкийский авто�
номные округа. Ныне Таймыр�
ский (Долгано�Ненецкий) и
Эвенкийский АО входят в
Красноярский край, а Корякс�
кий — в Камчатский край.

Чумазый олигархат
сильно наследил

Среди владельцев компаний, нанёсших огромный ущерб окружающей среде,
можно обнаружить многих богатейших бизнесменов России

Если верить заявлениям пресс�служб крупных частных компаний, то нет в
стране более яростных защитников природы, чем их владельцы. Они, дескать,
готовы тратить миллиарды ради того, чтобы вечно цвела родная земля. Но поче�
му вдруг у принадлежащих им предприятий появляются пикетчики в противога�
зах с плакатами в руках: «Вы отняли у нас чистый воздух!», «Не превращайте на�
ши реки в сточные канавы!», «После вас и трава не растёт»?.. 

МХАТ
им. М. Горького
Тверской бульвар, 22

Тел.: 697�87�73, 697�62�22

РЕПЕРТУАР НА ДЕКАБРЬ 2015 г. Сезон 2015 г.

Начало спектаклей: на Основной сцене утром — в 12.00, вечером — в 19.00,
в праздничные и выходные дни — в 18.30, на Малой сцене — в 19.00.

Художественный руководитель театра — народная артистка СССР
Т. В. ДОРОНИНА

ОСНОВНАЯ СЦЕНА
1 НА ДНЕ М. Горький
2, 12 РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТА В. Шекспир
4, 18, 25 КАК БОГИ… (премьера) Ю.М. Поляков
5, 11, 19, 29 УКРОЩЕНИЕ СТРОПТИВОЙ В. Шекспир

(премьера)
6, 20 ДИКАРКА А.Н. Островский
8 КРАСАВЕЦ МУЖЧИНА А.Н. Островский
9 ДАМА�НЕВИДИМКА П. Кальдерон
10, 30 ГАМЛЕТ (премьера) В. Шекспир
13, 24 ОТЕЛЛО УЕЗДНОГО ГОРОДА А.Н. Островский

(ГРЕХ ДА БЕДА НА КОГО НЕ ЖИВЁТ)
(премьера)

15 БАНКРОТ А.Н. Островский
(СВОИ ЛЮДИ — СОЧТЁМСЯ)

16 РУССКИЙ ВОДЕВИЛЬ Н.А. Некрасов,
В.А. Соллогуб

17 ЗАПАДНЯ ДЛЯ КОРОЛЕВЫ В. Гюго
(РЮИ БЛАЗ)

22 ЖЕНИТЬБА БЕЛУГИНА А.Н. Островский
23 ШКОЛА ЗЛОСЛОВИЯ Р.Б. Шеридан
26 ВАССА ЖЕЛЕЗНОВА М. Горький
31 ПОЛОУМНЫЙ ЖУРДЕН М.А. Булгаков

МАЛАЯ СЦЕНА
1 ЛЮБОВЬ ВЗАЙМЫ (премьера) Э.М. Ремарк
2, 12 КРОТКАЯ (премьера) Ф.М. Достоевский
3 ДЕНЬГИ ДЛЯ МАРИИ В.Г. Распутин
5, 19 МОЙ БЕДНЫЙ МАРАТ (премьера) А.Н. Арбузов
6 ТАКАЯ ЛЮБОВЬ П. Когоут
10, 16, 22, 30 ДОМИК НА ОКРАИНЕ (премьера) А.Н. Арбузов
13 ПРОВИНЦИАЛКА (премьера) И.С. Тургенев
20 ЖОРЖ ДАНДЕН, ИЛИ СОН Ж.Б. Мольер

ОДУРАЧЕННОГО МУЖА
24 НЕ ВСЁ КОТУ МАСЛЕНИЦА А.Н. Островский
27 ПАУТИНА А. Кристи

УТРЕННИЕ СПЕКТАКЛИ
5, 12, 13, 20, СИНЯЯ ПТИЦА М. Метерлинк
27, 29, 31
6, 19, 26 ЕЁ ДРУЗЬЯ В.С. Розов
30 СОКРОВИЩА ПЕТЕРА В. Гауф
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Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки,
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Россия: взгляд со стороны

«С ТЕХ ПОР, как международ�
ное новостное агентство
«Рейтер» в середине ноября

рассказало о жизни дочерей президента
Путина, в России началось чёрт знает
что», — пишет постоянный автор авст�
рийской газеты «Прессе» Эдуард Штай�
нер. Журналист комментирует наиболее
пикантные детали жизни младшей из
них, живущей под псевдонимом Екате�
рины Тихоновой, руководящей строи�
тельством университетского кампуса за
1,7 миллиарда долларов и инновацион�
ным фондом, в чьём правлении сидят
путинские друзья по КГБ. 

«Разумеется, подобные вещи уже
давно не вызывают удивления в стра�
не, — рассуждает автор. — Удивляет
другое — потомство нынешнего ис�
теблишмента настаивает на том, буд�
то бы добилось всего самостоятельно,
а не благодаря связям родителей». 

«Те люди, которые за последние 15
лет поднялись в тени Путина — кто

благодаря тому, что вместе с ним слу�
жил в КГБ, кто тренировался с ним в
одном клубе, кто основывал вместе с
ним дачный кооператив, — открыва�
ют любые возможные двери для своих
отпрысков». «Очень сильно бросается
в глаза один факт: за последние пару
лет дети подобных людей получили
руководящие посты или должности в
правлении государственных концер�
нов и банков. И это невзирая на то,
что всем им ещё нет и 30 лет. Причём
сидят они повсюду». 

Один из примеров — Сергей Ива�
нов, сын бывшего министра обороны,
а ныне главы администрации Кремля
и второго по значимости советника
Путина. Вплоть до недавнего времени
Иванов�младший был замглавы тре�
тьего по величине банка России —

«Газпромбанка», а теперь уже стоит у
руля «Согаза» — второй по размерам
страховой компании, страхующей
концерны вроде «Газпрома». Замести�
телем Сергея там, кстати, является
племянник президента Михаил Пу�
тин. Советником номер один считает�
ся выходец из КГБ и секретарь Совбе�
за РФ Николай Патрушев, чей млад�
ший отпрыск Дмитрий руководит
«Россельхозбанком» — шестым по ве�
личине в стране, а старший Андрей
сидит в правлении «Газпромнефти» —
нефтяной компании РФ номер три. 

«Думай по�крупному» — именно
так, похоже, звучит девиз властей, пи�
шет журналист, отмечая при этом, что
«их потомство устремляется не в ка�
кие�то средние компании, а получает
посты в ключевых концернах стра�

ны». «Борис Ковальчук, сын путин�
ского соседа по даче и банкира Юрия
Ковальчука, возглавляет энергетичес�
кую компанию «Интер РАО». На хо�
рошую должность пристроил своего
дитятю и нынешний глава ФСБ Алек�
сандр Бортников. В настоящее время
Денис Бортников является членом
правления второго по величине рос�
сийского банка ВТБ. Его глава Анд�
рей Костин, в свою очередь, пристро�
ил своего сына, с которым позже про�
изошла трагедия, зампредом правле�
ния «Дойче банк» в России», — напо�
минает издание. Но и на этом кару�
сель не заканчивается, продолжает
Штайнер. Так, у главы Службы внеш�
ней разведки Михаила Фрадкова есть
два сына: старший, Пётр, сейчас ра�
ботает первым заместителем предсе�

дателя государственного «Внешэко�
номбанка», а младший, Павел, был
назначен замруководителя Федераль�
ного агентства по управлению госу�
дарственным имуществом. 

«Всё это создаёт скрепы, которые и
поддерживают нынешний истеблиш�
мент. Причём нередко в ход идут даже
браки», — рассказывает журналист,
приводя в пример несколько подоб�
ных матримониальных сделок. Среди
них — союз дочери председателя со�
вета директоров «Газпрома» Виктора
Зубкова с экс�главой оборонного ве�
домства Анатолием Сердюковым,
свадьба сына бывшего министра
транспорта Глеба Франка с дочерью
одного из богатейших людей России
— Геннадия Тимченко и брак дочери
Игоря Сечина, главы «Роснефти», с
сыном тогдашнего главы Генпрокура�
туры и позднее министра юстиции
Владимира Устинова. 

(Inopressa.ru).

Кремлёвские дети у кормушек


